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х о р о ш и й  у р о ж а и  КАРТО- 
ФЕЛЯ — СВЫШЕ 130 ц е н т н е 
р о в  с  к а ж д о г о  и з  с т а  г е к 
т а р о в  -  НАКОПАЛИ НЫНЧЕ 
Н А ЗОРКАЛЬЦЕВСКОЙ ФЕРМЕ
с о в х о з а  « р ы в а л о в с к и и ». 
с в о ю  л е п т у  в  э т о  в н е с  и 
м е х а н и з а т о р  к а р т о ф е л е 
в о д ч е с к о г о  з в е н а  МИХАИЛ 
ПРОКОПЬЕВИЧ ПРОНИН, к о 
т о р о г о  в ы  ВИДИТЕ НА СНИМ
КЕ. НА ЗАКРЕПЛЕННЫХ ЗА 
НИМ МАШ ИНАХ ПРОНИН ПРО
ВЕЛ ВЕСЬ ЦИКЛ РАБОТ НА 
КАРТОФЕЛЬНОМ ПОЛЕ, НАЧИ
НАЯ С ПОСАДКИ И КОНЧАЯ
у б о р к о й .

Фото в. Рыболова.

С О В Е Т С К  О-  
И О Р Д А Н С К И Е  
П Е Р Е Г О В О Р Ы

3 октября в Кремле состоялись 
советско-иорданские переговоры.

С советской стороны в перего
ворах участвовали". Председатель 
Президиума Верховного Совета  ̂
СССР Н. В. Подгорный,. первый  ̂
заместитель Председателя Сове
та Министров СССР Д. С. Полян- 
С1̂ !й. министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко. министр 

) обороны СССР Маршал Советского 
Союза А. А. Гречко и другие офи
циальные лица. С иорданской сто
роны в переговорах принима’ли уча
стие король Иорданского Хаши
митского королевства Аль-Хусейн 
Бен Талал и сопровождающие его 
лица.

В ходе переговоров были обсуж
дены вопросы дальнейшего разви
тия советско-иорданских, отноше
ний, а также состоялся обмен мне- 
.ниями о путях ликвидации послед
ствий израильской агрессии против 
арабских стран и в целом о по’ло- 
жении на Ближнем Востоке.

Переговоры проходили в обста
новке откровенности и дружествен
ного взаимопонимания. ■

(ТАСС).

Н а  п о л я х  с тр а ны

Ж А Т В А
З А К А Н Ч И В А Е Т С Я

Комбайны' покидают поля: механи
заторы заканчивают жатву хлебов. 
По данным ЦСУ СССР на 30 сентяб
ря, в колхозах и совхозах страны 
зерновые и зернобобовые (без куку
рузы) скошены со 106 миллионов гек
таров —  92 процента посевов.

Близится к завершению и уборка 
кукурузы. Урожай этой культуры 
снят на каждых 86 из ста гектаров 
ее плантаций. Н а площади 1,8 мил
лиона гектаров (почти половина посе
вов) выкопана сахарная свекла. Раз
вернулась страда на хлопковых полях 
Средней Азии и Азербайджана.

В большинстве районов страны по
года благоприятствовала копке карто
феля. Н о теперь небо уже хмурится, 
местами подкрадываются заморозки. 
Время торопит земледельцев. Карто
фель выкопан в хозяйствах страны с 
трех четвертей отведенных ему па
шен. Многие хозяйства вырастили хо
роший урожай клубней.

Земледельцы страны продолжают 
уборку риса, подсолнечника на зер
но, овощей и других поздних культур. 
Н а Дальнем Востоке началась уборка 
сои.

З а  последние пять дней сентября 
1,7 миллиона гектаров пашни механи
заторы засеяли озимыми. А  всего в 
колхозах и совхозах страны пшени
цей, рожью и ячменем занято свыше 
30,5 миллиона гектаров —  76 про
центов к заданию. В ряде мест нача
лась подкормка хлебов. Повсеместно в 
стране продолжается осенняя пахота* 
Зябь поднята на 72,7 миллиона гекта
рах.

(Т А С С ).

ОНАЛИЗАТОРЫ-СЛАВНОМУ ЮБИЛЕЮ
Как улучшить конструкцию, станок, технологию? Что изме

нить? Об этом каждый час, каждый день думают беспокойные 
люди, которых называют рационализаторами. Думают и тут же 
пытаются осуществить свои замыслы. Сегодня мы рассказываем 
о выполнении юбилейных обязательств томскими умельцами.

Не отстать 
от соперников

Наш завод соревнуется с 
подшипниковым. Коллектив у 
нас меньше, и, конечно, цифры 
тоже. С начала пятилетки в це
хах нашли применение 330 
предложений. Условная годовая 
экономия составила 128 тысяч 
рублей. 1967 год более «урожа
ен» на рационализаторские 
предложения; около 200 уже 
поступило, и большая часть из 
них внедрена. Одним из важных 
направлений рационализатор
ской работы на предприятии 
является экономия. 33 тонны 
черных металлов, 5 тонн цвет
ных металлов, 627.900 кило
ватт-часов электроэнергии сэко
номлено за год и восемь меся
цев благодаря предложениям.

Одно из 51учших предложе
ний нынешнего года подал сле
сарь И. К. Каданцев. Полуав
томаты, на которых обрабаты
ваются спирали фрез, частень
ко простаивали, ибо требовалась

определенная длина рабочей 
части фрез. И. К. Каданцев мо
дернизировал эти полуавтоматы; 
Теперь фрезерование произво
дится при рабочей части вдвое 
большей. Универсальные стан
ки, выполнявшие ранее не свой
ственную полуавтоматам рабо
ту, освободились. Самое инте
ресное ,то, что производитель
ность труда на этой операции 
повысилась на 70 процентов. 
Предложение И. К. Каданцева 
дало экономию 5.372 рубля.

Не менее оригинально при
способление для шлифования 
ножей из твердых сплавов. Его 
автор — технолог Н. Я. Суха
нов. Приспособление повысило 
производительность труда на 
30 процентов. Эффективность 
5.012 рублей.

Благодаря творческому энту
зиазму людей, подобных И. К. 
Кадаицеву и Н. Я. Суханову, 
рационализаторы предприятия, 
безусловно, сумеют восполнить 
12 тысяч рублей, недостающих 
для выполнения обязательства 
первых двух лет пятилетки.

Г. СОЛЛОГУБОВА, 
инженер БРИЗа Томского 

завода режущих инстру
ментов.

В т о р а я
п р о ф е с с и я

Все знают, что спирали обыч
ной электролампы бывают са
мых причудливых очертаний. 
Каждый изгиб спирали выпол
няется вручную. Слесарь Петр 
Макарович Сопельняк долго 
думал над тем, как механизи
ровать эту кропотливую и на
пряженную работу. «Автомат, 
нужен автомат, хватит женщи
нам портить зрение», — не раз 
говорил он, но о том. что до
поздна засиживается над эски
зами, упорно листает техниче
ские журналы, молчал. Может 
быть, ничего и не выйдет из 
его затеи. И лишь тогда, когда 
набросок будущего станка был 
готов, он показал его Ю. П. Му- 
сихину, начальнику БРИЗа. 
Тот одобрил замысел.

После пяти вечера быстро 
пустеет слесарная мастерская. 
Только Петр Макарович оста
вался и подолгу колдовал над 
верстаком. «Машина для резки 
и гнутья спирали», как он сам 
назвал свое детище, постепенно 
обретала реальные формы. Не

беда, что нет еще мотора, мож
но и рукой подкручивать шесте
ренки. Один оборот, другой... 
Спираль послушно тянется, ее 
сжимают кулачки и ролики, и в 
коробку падает готовая спираль 
для электролампы. Она напо
минает букву «м ». Ее можно 
впаивать в баллон лампы. И вот 
последний вечер. Все идет от
лично. Утром П. М. Сопельняк 
появляется в кабинете, началь
ника цеха.

— Надо бы испытать в ус
ловиях цеха. -

— Добро!
Изобретательность П., М. Со- 

пельняка давно известна на 
электроламповом заводе. Мно
го различных приспособлений и 
станков, облегчающих труд, он 
разработал и сделал собствен
ными руками. «Рационализа
тор — это его вторая профес
сия», — говорят в 25-м цехе 
предприятия.

В. САФЬЯНОВ, 
нештатный корр.

К о  п и л к а  
п о п о л н я е т с я

Как. идут дела в целом у ра
ционализаторов Томска и обла
сти? — с таким вопросом наш 
корреспондент • обратился к

В С Е Г Д А В П О И С К Е
...На Томском лесоперевалоч

ном и деревообрабатывающем 
комбинате завершалась первая 
очередь реконструкции. На про
мышленной площадке предприя
тия появились современные высо
копроизводительные .'.механизмы. 
Взметнулись ввысь ажурные 
сплетения кабельно-мостовых и 
козловых кранов.

В это-то время и утвердилась 
на комбинате новая рабочая спе
циальность — крановщик элек
тромоторного крана. Для управле
ния' сложными механизмами по-, 
требовались люди, знающие и 
любящие технику.

Одним из первых механизато
ров па комбинате стал Виктор 
Владимирович Быков. После 
окончания курсов он стал управ
лять консольно-козловым краном, 
занятым на погрузке круглого ле
са в железнодорожные составы. 
С годами пришли опыт, сноровка, 
умение.

Виктор Владимирович сумел 
«заставить» кран работать высо
копроизводительно, Нет, он не 
перегружал новую машину, но 
научился экономить время, рас

считывая рабочий цикл на мину
ты, из которых складывались 
«дополнительные» чаш  и даже 
смены.

Требовательный к себе, кра
новщик приучил и членов̂  ̂брига
ды грузчиков ценить свой труд, 
относиться к нему с уважением.

С опытом и навыками прихо
дит к настойчивым людям неудов
летворенность достигнутым, же
лание работать еще лучше. Ина
че и не может быть у людей, «об
думывающих » производственный 
процесс. Таким инициативным 
рабочим оказался и В. В. Быков.

— Мы сможем грузить древе
сину на,открытый подвижной со
став, — заявил он однажды, 
когда железнодорожники слабо 
поставляли комбинату полуваго
ны.

Бригада коммуниста В. В. Бы
кова первой на комбинате освои
ла погрузку леса на вагоны-пло
щадки. При этом грузчики не 
снизили ни производительности 
механизма, ни качества работ.

В самом начале пятилетки 
бригада по инициативе своего во
жака приняла повышенные обя

зательства, предусматривающие 
досрочное выполнение пятилетне
го производственного задания. 
Два годовых плана пятилетки бы
ло решено выполнить к 50-летию 
Великой Октябрьской социалисти
ческой революции, а пятилетку— ' 
к 100-Л6ТИЮ со дня рождения 
основате.ля Советского государст
ва 15. И. Ленина.

Первый рубеж грузчики взяли 
в середине сентября. Коллектив 
отгрузил народному хозяйству 
страны более 3.000 вагонов доб
ротного сибирского леса, выпол
нив повышенные обязательства.

Неуспокоенность не по'кинула 
членов бригады. На стол предсе
дателя рабочего комитета ложит
ся лист бумаги с новыми социа
листическими обязательствами; 
погрузить в это.ч году 45.000 
кубометров древесины вместо 
36.000, предусмотрепных плано
вым заданием.

...Сегодня, как и прежде, стоит 
у рычагов управления краном 
коммунист В. В. Быков. Одна за 
другой укладываются на вагон 
пачки древесины. Ее ждут в Куз
бассе и Караганде, Средней Азии.

Каждый день перед началом 
рабочей смены Виктор Владими
рович готовит фронт работ для 
всей бригады. Коммунист, орде
ноносец, он не знает покоя, он 
всегда в поиске.

V
НА СНИМКЕ: В. В. Быков.
Текст и фото И. Хомякова.

председателю областного сове
та ВОИР Г. Г. Кодинцеву.

— Известно, что Томская об
ласть не выполнила своего обя
зательства по созданию рацио
нализаторского фонда семилет
ки, — сказал Геннадий Гри
горьевич. — Ваша газета в 
прошлом году опубликова
ла критическую, статью по 
этому поводу. Сегодня мы мо
жем сказать, что урок семилет
ки пошел 'впрок. Деятельность 
томских рационализаторов и 
изобретателей заметно оживи
лась. На многих предприятиях 
во главе низовых советов ВОИР 
поставлены инициативные и 
энергичные люди. Они сумели 
наладить более строгий учет 
всех предложений, хорошую по- 
!Мощь смекалистым рабочим и 
думающим инженерам. Они 
также сумели добиться опера
тивного внедрения поступивших 
пред’ложений.

Поэтому, — продолжил 
Г. Г. Кодинцев, — рационали
заторская копилка томичей ста
ла гораздо быстрее пополнять
ся. За два года мы рассчитыва
ли получить предложений с об
щей суммой эффективности в 5 
миллионов рублей. Этой цифры 
мы достигли за полтора года. К 
7 ноября рационализаторы том
ских предприятий дадут еще не 
меньше чем на 600 тысяч руб
лей годовой экономии.

Первыми выполнили и пере
смотрели свои обязательства 
коллективы ГРЭС-И и ТЭЦ-1. 
Хорошо, по графику идут раци
онализаторы заводов «Эмаль- 
провод», манометрового, элек

тролампового, резиновой обуви 
и другие. Инициаторы созда
ния юбилейного фонда — под- 
шипниковцы также на высоте. 
Вызывает тревогу положение 
дел на спичечной и карандаш
ной фабриках. Их коллективы 
не выполняют своих обяз.а- 
тельств по рационализации. По- 
прежнему никак , не 'наладим 
работу в колхозах и совхозах. 
Сельские изобретатели могли 
бы дайать гораздо больше пред
ложений.

В области имеется '^И  твор
ческих бригад. Коллективность 
— первая примета времени. 
Безусловно, одной из лучших 
бригад является енбэлектромо- 
торовская. В ее составе В, Во
допьянов, Т. Тагаев и 3. Бори
сов. В этом году они подали 8 
предложений с экономической 
эффективностью 18 тысяч руб
лей. Вообще, следует заметить, 
рост эффективности предложе
ний — вторая примета време
ни. Третья — увеличение числа 
рационализаторов. В юбилейном 
году их стало больше на 500 
человек.
' — Мы готовимся, — сказал 
Г. Г. Кодинцев, — широко от
метить лучших рационализато
ров, лучшие творческие брига
ды и производственные коллек
тивы. Дипломы, ценные подар
ки, занесение в областную Кни
гу почета и другие формы бу
дут использованы для поощре
ния. Думаю, что нынешний год 
со своей неповторимостью зало
жил хорошую основу для до
стойного финиша томских изоб
ретателей в пятилетке.

У сп ехи кооператоров
Кооператоры Томской обла

сти успешно вьшолняют обяза
тельства, взятые в честь 50-ле
тия Советской власти. По ито
гам хозяйственно-финансовой 
деятельности в первом и втором 
кварталах 1967 года Томский 
облпотребсоюз награжден по
четными грамотами правления 
Роспотребсоюза и президиума 
ЦК профсоюза работников гос
торговли и потребкооперации. 
Так же хорошо идут дела и в 
третьем квартале. Только за 
девять месяцев юбилейного го
да труженикам села продано 
товаров сверх плана почти на 5 
миллионов рублей. Предприя
тия общественного питания обл
потребсоюза выполнили обяза
тельства на 106,1 процента, а 
реализация книжных товаров 
составила 107 процентов к пла
ну. Резко перевыполнила зада
ния городская кооперативная 
торговля, продав горожанам об
ласти сверх плана сельскохо
зяйственных прюдуктов на 160

тысяч рублей.
Йа' двадцать дней' раньтпе 

срока выполнили обязательст- 
, ва девяти месяцев по товарообо

роту четыре райпотребсоюза из 
пятнадцати — Кривошеинский, 
Александровский, Кожевников- 
ский и Первомайский. Облпот
ребсоюз в целом план товаро
оборота за девять месяцев вы
полнил на девять дней раньше 
срока.

Справились с принятыми 
обязательствами многие коопе
ративы; Рыбаловский совхоз- 
рабкооп и Малиновское сельпо 
Томского райпотребсоюза, Ми
хайловское сельпо Зырянского 
райпотребсоюза, Куяновское 
сельпо Первомайского райпот
ребсоюза и другае. Отлично 
сработали продавцы Иван Без
денежных (Тегульдет), Петр 
Кытин (Александровское), Зи
наида Сергиенко (Шегарка), 
Зинаида Егорова (Кожевникове) 
и многие другие.

П. ДАНИЛЕНКО.

БЛИЗИТСЯ ЗИМА. КАК ГОТОВЯТСЯ К НЕЙ НА ФЕРМАХ?
Строители в долгу у животноводов
Большие обязательства взяли 

на себя труженики Бакчарского 
района по производству и прода
же государству продуктов живот
новодства. Обеспечить в юбилей
ном году вйполнение плана про- 
дазки государству мяса — на 110 
процентов, молока — на 106 и 
шерсти — на 100 процентов, на
доить на корову по 2.500 кило
граммов молока — таков долг жи
вотноводов района. Слово работ
ников а:ивотноводства не расхо
дится с делом. К 20 сентября 
план продажи государству молока 
колхозами выполнен на 95 про
центов. А такие хозяйства, как 
имени Кирова, имени Ленина, 
имени Калинина, ведут сверхпла
новую продажу. К 25 сентября' 
полностью вьшолнен план прода
жи шерсти. С начала года доярки 
надоили по 2.141 килограмму 
молока на каждую корову — на 
311 килограммов больше, чем за 
тот же период в прошлом ,̂ году. 
Колхозы без ущерба плановому 
поголовью скота ведут продажу 
мяса.

Неплохо идет подготовка к зи
мовке, этому ответственному пе
риоду содержания животных. 
Кормов нынче заготовлено больше, 
чем в прошлом году. Если раньше 
на условную голову во время 
зимовки скармливали по 15 — 16 
центнеров кормовых единиц, то 
нынче есть возможность скормить 
по 18 центнеров. '

Суровая сибирская зима требу

ет хорошей подготовки помеще
ний для скота. Это хорошо пони
мают руководители таких колхо
зов, как имени Ленина, «Победа», 
«Сибирь». Здесь все помещения 
отремонтированы, приведены в 
готовность.

Однако есть хозяйства, где 
все еще плохо готовят помеще- 
шия к зиме. Это сельхозартели 
«Прогресс», имени Жданова, 
«Россия».

Не выпо.тняется план строи
тельства и межколхозной строи
тельной организацией. Нынче она 
должна сдать в эксплуатацию 
шесть объектов, но пока что акт 
о приемке подписан только на 
один скотный двор.

Еще неизвестно, где будут зи
мовать 200 коров колхоза «Иск
ра», если и дальше затянутся 
сроки сдачи в эксплуатацию'скот
ного двора. Там непочатый край 
работы... Нет бытовых помеще
ний, недоделан тамбур, не подго
товлен противопожарный водоем.

Затягиваются сроки сдачи в 
эксплуатацию коровника в колхо
зе имени Ленина, телятников в 
колхозах имени Кирова и «Рос
сия». Руководители МСО (предсе
датель т. Мазур, инлеенер т. Че
ботарев) ссылаются на недостаток 
пиломатериалов, кирпича, на не
достаток строителей. Но в том, что 
пет достаточного количества кир
пича, не заготовлена древесина, 
виноваты прежде всего, сами ру
ководители МСО. И кадры они то

же не готовят. Дирекция проф
техучилища ежегодно просит' на
правлять в училище молодежь 
для приобретения профессий ка
менщиков, штукатуров, но ни од
ного человека МСО за эти годы не 
послала.

Другой причиной затягивания 
строительства является наруше
ние своих . договорных обяза
тельств субподрядчиком, район
ным объединением «Сельхозтехни
ка» (управляющий т. Немило
стив, главный инженер т. Горо- 
вой).

То, что можно сделать за неде
лю, монтажники этого предприя
тия выполняют за год. Так имен
но произошло с телятниками в 
колхозах имени Кирова и «Рос
сия». Монтажники из «Сельхо.зтех- 
ники» работают, на 20 объектах. 
И на всех дела идут плохо. Брига
ды по механизации трудоемких 
процессов в животноводстве не 
укомплектованы ни слесарями, 
ни электриками. Старые рабочие 
отсюда ушли, а новыми бригады 
не пополнились. Не готовят их.

Работники животноводства сей
час заботятся о том, чтобы скот 
на зимовку пошел хорошей упи
танности. С этой целью во всех 
хозяйствах его подкармливают 
концентратами, в иных вводят по- 
.тустойловое содержание. Но ну
жно и строите.^гям, и монтажникам 
приложить усилия к тому, чтобы 
животным было тепло.

К. ТРОФИМСКИЙ.

СОВХОЗ-НЕ СКАТЕРТЬ-САМОБРАНКА
Прошло немногим более полу

гола со времени организации сов
хоза «Трудовик» Томского райо
на. Можно сказать, что хозяйство 
прочно становится на ноги. Жи
вотноводы совхоза выполнили го
довой план продажи молока и мя
са. Надои молока возросли более 
чем на 600 килограммов от каж
дой коровы. Совхоз почти в два 
раза больше, чем в бывшем кол
хозе, реализовал продукции на 
одного работающего, продал по 10 
центнеров пшеницы с каждого по
сеянного гектара.

Но еще и много пробелов, мно
го нерешенных задач.

ЗКивотноводы района на днях 
приняли хорошее решение — в 
ближайшие дни повсеместно пере
вести скот на стойловое содержа
ние, не допустить в осенние ме
сяцы снижееия надоев молока. Но 
«Трудовику» это сделать нелег
ко: скотные дворы еще не гото
вы, кормов на зи.чу припасено 
мало, не вырастили их и для 
осенней подкормки.

На протяжении многих лет в 
бывшем колхозе «Трудовик» не 
занимались выращиванием куку
рузы. «Она у нас не растет»,— 
обычно говорили руководители 
хозяйства. Нынче совхоз на пло
щади 100 гектаров провел «экс
перимент». Но почву подготовили 
плохо: участки не выровняли,- по
сев произвели рядовыми сеялка
ми без соблюдения междурядий, и 
обработку вести было невозмож

но. Боронование до всходов и пос
ле них не производилось. Совхоз 
собрал всего по 5— 6 тонн не ку
курузы, а сорняков е гектара. 
Сейчас в совхозе снова поговари
вают, что-де кукуруза не ко 
двору.

Дорого обошлась хозяйству ку
куруза. На каждый гектар посе
ва произведено затрат не менее 
120 рублей, или два рубля на 
каждый центнер зеленой массы. 
Как подсчитали специалисты, 
центнер готового силоса обойдется 
в 3 рублЗ: 30 копеек, а центнер 
кормовых единиц — в 22 рубля.

Не обращалось внимания на 
качество и технологию закладки 
силоса. В результате не менее пя
той части силоса уже сейчас 
сгнило в буртах. Это более 400 
тонн. Убытки составят около пя
ти тысяч рублей. Из кормового 
баланса выпало 630 центнеров 
кормовых единиц.

В совхозе не проявили заботы 
о сохранении осенью тех надеев, 
которые были достигнуты летом. 
Для подкормки скота совхоз посе
ял всего два гектара турнепса, 
который уже на исходе.

Не лучше и с привесами молод
няка крупного рогатого скота. 
Если бы в летние месяцы хозяй
ство получило их на уровне со
седнего совхоза «Сибиряк», то 
дополнительно можно было про
извести 140 центнеров мяса. А 
это около 14 тысяч рублей дохо
да.

Совхоз сдает скот низкой кон
диции. Поэтому реализационная 
цена мяса (живой вес) в летние 
месяцы составила всего 77 руб
лей за центнер. Это на 55 руб
лей ниже, чем, например, в сов
хозе «Рыбаловский». И на этом 
совхоз не досчитался около 10 
тысяч рублей.

В совхозе завершена страда. 
Но и на уборке урожая допуще
ны потери: вместо того, чтобы 
ценные отходы при обработке 
зерна на токах скормить обще
ственному скоту, их свалили под 
яр. И это не килограммы, а более 
десятка тонн отходов наполовину 
с зерном, за урожай которого по
леводы самоотверженно боролись 
в течение полугода, затратили не
мало средств. В Андреевке, на
пример, ценные отходы лежат на 
току. Но их не отличить от, воро
ха хлеба, только что привезенного 
от комбайнов: в них примесей 
сора меньше, чем зерна. Заведую
щая током Трифонова с огорче
нием рассказывает:

— Не можем подобрать реше
та... Зерно идет в отходы. А спе

циалисты совхоза бывают только 
наездом.

Совхоз «Трудовик» — неболь
шое хозяйство: 560 коров, 2.600 
гектаров зерновых. Это столько, 
сколько, например, на одной из 
восьми— Лавровской ферме— сов
хоза «Рыбаловский» или на лю
бой одной из восьми ферм совхоза 
«Томский». А вот административ
но-управленческого аппарата в 
совхозе «Трудовик» — около 40 
человек. Кроме руководителей и 
специалистов ферм. Однако эко
номическая и инженерная служ
бы, бухгалтерский учет не на вы
соте. Очевидно, правы те, у кого 
здесь складывается мнение, что 
отдельные руководители и спе
циалисты стали принимать совхоз 
за ту самую скатерть-самобран
ку, над-которой стоит пошептать, 
и все желания (без каких-либо 
усилий) тут же исполнятся. Но 
так не бывает. Д.тя того, чтобы 
улучшить экономические показа
тели животноводства, надо как 
следует потрудиться.

В. ЗАКРЕВСКИЙ.

С О Р Е В Н У Ю Т А З Я  Д О Я Р К И
Чем ближе к славной дате, тем 

шире соревнование животноводов 
асиновских колхозов. Сегодня со
ревнование за высокие надои в 
районе возглавляют доярки Анна 
Осиповна Чернова из колхоза 
«Комсо.молец», Таисия Яковлевна

Шальнова (колхоз имени Кирова) 
и доярка колхоза имени Ленина 
Клав.тия Егоровна Винокурова. 
Все они уже выполнили свои го
довые обязательства, надоив :ы 
девять месяцев по 3 тысячи кило
граммов молока на корову.
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ПЕРВЫЕ ЗАНЯТИЯ,
п е р в ы е  с о о б щ е н и я
Начался учебный год 6 сети партийндМ) н комсб* | fg^ пубднкуеш нМйблько янтерВЫб и еб0бще1й1й В 

моЛьского проОвещеияя. Первые занятия состоялись |
в партийных организациях городов области. Ниже ■ f®*> Ирошлн первые занятия.

1 ^ 1

Делегаты X межсоюзной конференции профсоюзов Томской обла
сти (слева направо); заслуженный строитель РСФСР И. А. Куршаков, 
вальщик Лайского леспромхоза П. А. Шакаль, депутат Верховного 
Совета РСФСР, крановщица В. П. Костебелова, начальник механизи
рованного отряда колхоза имени XXII партсъезда Зырянского района,

Герои Социалистического Труда А. С. Сливкин, овощевод совхоои 
«Рыоаловскии» Л. С. Прокопова, председатель Асиновского райкома 
союза государственных учреждений К. Р. Кровельщиков, телятница 
совхоза «Корниловский» О. Я. Крамская, фрезеровщица электроме
ханического завода А . А. Белоусова.

Фото в. Ефименко!

X областная меэ^ссоюзная нонф еренция профсоюзов

ГЛАВНОЕ-ОРГАНИЗАТОРСКДЯ РАБОТА
В первом и втором году пятилет

ки труж еники нашей области доби
лись значительных успехов. Особен
но производительным оказался юби
лейный год, когда повсю ду ш ирокой 
рекой разлилось соревнование за 
достойную встречу 50-летия родного 
государства. Разведчики недр откры 
ли шесть новых нефтяных и газовых 
месторождений. Еще не закончилась 
навигация, а нефтяники в содружест
ве с речниками добыли и доставйли 
более 200 тысяч тонн нефти, выпол
нили годовой план. Земледельцы об
ласти к 1 октября выполнили план 
заказ продажи зерна государству на 
210 процентов. Колхозы и совхозы 
полностью обеспечены семенами, фу
ражом, животноводство имеет проч
ную  корм овую  базу. Промышлен
ные предприятия области 29 сентяб
ря завершили девятимесячную про
грам м у выпуска валовой продукции 
В полтора раза по сравнению с соот
ветствующим периодом прош лого 
года возрос объем строительно-мон 
тажных работ.

Героический труд трудящихся об 
ласти вЫсо'ко" оценен Родиной. За 
последние два года .1.972 человека 
награждены орденами и м едалями,'^  
восемь удостоены звания Героя Со
циалистического Труда. О рденом 
Трудового Красного Знамени награж
дены университет, медицинский ин
ститут, совхоз «Рыбаловский», Колпа- 
шевский аэропорт, Томский сель
хозтехникум, газета «Красное знамя». 
Новый прилив трудовой активности 
вызвало сообщение о награждении 
нашей области орденом  Ленина.

Об этом говорили участники со
стоявшейся позавчера в Томске X об
ластной м еж сою зной конф еренции 
проф союзов. Д окладчик —  предсе
датель облсовпрофа С. Д. Сысоев, 
выступившие в прениях делегатьг и 
гости отметили, что в этих успехах 
есть и заслуга проф союзных органи
заций области. Они принимали ак
тивное участие в решении народно
хозяйственных задач, мобилизации 
трудящихся на достойную встречу 
50-летия Великого Октября.

Трудящиеся области, говорили вы
ступающие, с большой радостью уз
нали о решении Пленума ЦК КПСС, 
направленном на дальнейшее повы
шение благосостояния советского на
рода. В ответ на эту заботу они до
биваются новых успехов в юбилей
ном соревновании.

Среди многих проблем, которые 
решали и решают проф сою зы обла
сти, одной из главных является пере
вод предприятий и организаций на 
пятидневную рабочую  неделю. Эта 
работа вылилась в проверку органи
заторских способностей проф союзов, 
пересматривающих ш ирокий ком 
плекс вопросов организации труда и 
произво.дства, культурно-бы тового 
обслуживания трудящихся. В городах 
Томске, Колпашеве и Асине профсо
юзы совместно с партийными орга
низациями, руководителями пред
приятий и трудящ имися провели 
больш ую подготовительную работу. 
Это позволило, не снижая темпов, пе
ревести многие предприятия на но
вый режим  работы. Хорош о прижи
лась пятидневка в коллективах заво
дов подш ипникового, манометрового, 
электролампового, режущ их ин
струментов, Тимирязевского лес
промхоза. В ближайшее время на 
пятидневную рабочую неделю будут 
лереведеньг все предприятия обла
сти.

Однако серьезным просчетом обл
совпрофа, проф союзных организаций 
транспорта и связи, торговли и об
щественного питания, коммунально
бытового обслуживания явилось то, 
что сфера обслуживания слабо под
готовилась к новым условиям. 
Об этом говорил в своем выступле
нии председатель обкома проф союза 
электростанций и электротехниче
ской промышленности Ф. П. Исаев.

— Как правило, по утрам и осо
бенно вечером, когда кончаеся вто
рая смена, —  говорит тов. Исаев, — 
на линии № 12 не хватает автобусов.
С большим трудом  рабочие попада
ют и в трамвайные вагоны. Почти не 
перестроились магазины, и особенно 
овощные киоски, которые закрыва
ются с окончанием рабочего дня на 
предприятиях и в учреждениях. I

Оратор отмечает также, что неко-

О том, какой вклад в юбилейную 
копилку вносят трудящиеся, расска
зали участникам конф еренции сот
рудник Томского научно-исследова
тельского института ядерной физики 
А. Н. Диденко, управляющий тре
стом «Томскжилстрой» А. П. Бори* 
сов, бригадир отделочников строй
управления N9 1 треста «Томекпром- 
строй», заслуженнь1Й строитель 
РСФСР И. А. Куршаков, закройщ ица
объединения «Томскодежда» ,Н. И. 
Попова. Ученые города успешно вы
полняют обязательства по защите 
кандидатских и докторских диссерта
ций, научные сотрудники выполнили 
много интересных работ для пред
приятий области, особенно для изь1- 
скателей и нефтяников. Значитель
ное развитие получила строительная 
индустрия, что позволило намного 
повьгсйть темпы возведения новых 
производственных, культурно-бы то
вых и жилых объектов Заканчивает
ся сооружение первой очереди боль
ничного городка, салона бытового 
обслуживания, троллейбуса б Том
ске. М ного новых форм обслужива- 

торые местные комитеты, проф сою з- | применяет объединение «Томск- 
ные группы мало занимаются уп л о т-! одежда», у которого  крепнут связи 
нением рабочего дня с таким расче- I ^ селом.

том, чтобы производство получало 
полную отдачу.

Водитель автобусного парка №  1 
г. Томска М. С. Бушуев сказал, что 
плохие производственные и культур
но-бытовые условия, в которых нахо
дятся транспортники, ведут к боль
шой текучести кадров. В двух авто
парках областного центра примерно 
80 автобусов простаивают без води
телей. Общественность города не по
могает наводить порядок при посад
ке в автобусы в часы «пик», особен
но в районах заводов электромеха
нического, электролампового, «Сиб- 
электромотор» и режущ их инстру
ментов.

Переход на пятидневку поставил 
перед проф союзами задачу органи
зации разумного отдыха трудящихся. 
М ногие проф комы совместно с ад
министрацией умело решают эту 
проблему. Хорошие зоны отдыха, 
как отметил председатель обкома 
проф союза рабочих машиностроения 
Н. П. Малиновский, создали коллек
тивы заводов манометрового, мате
матических машин. А вот многие 
подш ипниковцы даже не знают сво
ей зоны отдыха.

—  Казалось бы, —  продолжает 
тЬ'в. Малиновский, —  nepe*xb‘A""ffa "пя- 
¥йдйевку должен был оживить"^ clW p-' 
тивно-массовую работу. Получилось 
же наоборот. М ногие виды спорта не 
получили развития; спортсоветы при 
попустительстве председателя обл- 
спортсовета тов. Раппа не беспокоят
ся об умелой организации соревно
ваний. Облспортсовет не принимает 
мер к обеспечению первичных орга
низаций необходимым инвентарем. В 
нынешнем году магазины спорттор- 
га 'завезли на всю область 17 тысяч 
пар лыж.

Недостаточно пропагандируется 
туризм. Призыв «Каждому пред
приятию —  свою туристскую  базу» 
не дошел еще до руководителей 
проф союзных организаций. На стра
ницах газет «Красное знамя» и «Мо
лодой ленинец», в радио- и телеви
зионных передачах мало отводится 
места этому увлекательному виду 
спорта, говорила председатель обла
стного совета по туризму В. К. Крю
кова. А в условиях пятидневки ту
ризм  явится отличным отдыхом.

Одной из основных забот проф со
юзов является организация социали
стического соревнования. В нем сей
час участвуют 205 тысяч трудящихся 
области. В июле прош лого года обл- 
совпроф совместно с облисполкомом 
учредил 20 памятных знамен, кото
рые будут вручены победителям 
юбилейного соревнования на вечное 
хранение. Реально претендую т на 
получение этих знамен заводы рези
новой обуви, манометровый, электро- 
памповый, Васюганская нефтеразве
дочная экспедиция, совхоз «Рыбалов
ский» и другие предприятия. Ш иро
кий размах получило движение за 
звание коллективов имени 50-летия 
Великого Октября. В лесной про
мышленности развернулась борьба 
двадцатитысячников, начатая по ини
циативе В. Наставко и В. Янышевско- 
го. М ногие передовики юбилейной 
вахты, досрочно выполнив свои обя
зательства, пересматривают их и на
мечают новые, более высокие 
бежи.

ру-

К сожалению, в организации юби
лейного соревнования есть еще серь
езные недостатки. 34 промышленных 
предприятия области не выполнили 
восьмимесячного плана. Не справля
ются с программой отдельные строи
тельные • организации, некоторые 
предприятия лесной промыш ленно
сти, бытового обслуживания. Так, 
почти ежемесячно не выполняет 
план завод «Томкабель». А  ведь в 
свое время он был- пионером еж е
дневного подведения итогов сорев
нования. Сейчас здесь юбилейной 
вахтой завком руководит формально.

Неоперативность в организации со
ревнования проявляет обком  проф 
союза рабочих сельского хозяйства и 
заготовок. Его председателя тов. Но
викова не беспокоит, что председа
тели Кожевниковского и Чаинского 
райкомов проф союза тт. Минаев и 
Беленков превратились в своего рода 
уполномоченных на севе и уборке  и 
оставляют без руководства проф со
юзные комитеты.

Слабо распространяется передовой 
опыт. М ногим участникам соревнова
ния не создается надлежащих усло
вий для выполнения юбилейных обя
зательств, Ф орм ализм  и ,текучка при
вели к  тому, что более 20 тысяч тру- 
дяц^ихся области не учас-^вуют в со
ревновании.

В решениях XXIII съезда КПСС го
ворится, что проф сою зы должны за
ниматься дальнейшим повышением 
эффективности производства, уделять 
больше внимания научной организа
ции труда. Правильно решают эту 
задачу завкомы манометрового и 
электролампового заводов, коллекти
вы которых первыми в области внед
рили новую систему планирования и 
экономического стимулирования про
изводства. Председатель завкома ма
нометрового завода И. И. Павленко 
говорил 8 своем выступлении о том, 
что реформа позволила умело соче
тать моральные и материальные сти
мулы. Предприятие восьмимесячную 
программу выполнило на 103 про
цента. Ф онд материального поощ ре
ния составил 224 тысячи рублей. 
Профсоюзные активисты совместно с 
партийной организацией развивают и 
дальше инициативу рабочих, к о т о - : 
рые становятся хозяевами производ
ства. Не случайно после подведения 
итогов первого полугодия коллектив 
попросил министерство увеличить го
довой план на 700 тысяч рублей.

Переход на новую  'систему плани
рования и материального стимулиро
вания требует вдумчивого, серьезно
го подхода, а не слепого подража
ния. Главное в новой реф орме —  
ш ирокое привлечение трудящ ихся к 
управлению делами производства. 
Это значит, что проф союзны е ком и
теты должны поднимать роль общ е
ственных производственных инсти
тутов —  бю ро экономического ана
лиза, постоянно действующ их произ
водственных совещаний, первичных 
организаций НТО и ВОИР. Не все они 
работают активно. Областные советы 
ВОИР и НТО слабо связаны с вуза
ми, научно-исследовательскими ин
ститутами. На многих предприятиях 
неглубоко изучаются процессы орга
низации труда, не ведутся социологи
ческие исследования.

Серьезным недостатком в работе 
многих профсоюзных организаций, 
обкомов и облсовпрофа является 
то, что коллективные договоры  не 
стали организую щ им началом, сред
ством вовлечения трудящихся в уп
равление производством, особенно в 
сельском хозяйстве. Еще нередко 
администрация предприятий упрощ а
ет свои обязательства по этим дого
ворам и не проявляет должной за
боты по улучшению условий труда, 
культуры и быта.
' На заседаниях облсовпрофа, об ко 

мов проф союзов, фабзавкомов, ра
бочих собраниях немало говорилось 
об улучшении дисциплины труда. 
Разработаны специальные мероприя
тия. Но дисциплина на р^яде пред
приятий лесной промышленности, ав
тотранспорта все еще остается низ
кой. Так, в первом полугодии потери 
рабочего времени в лесной промы ш 
ленности составили 19 тысяч челове
ко-дней. Это происходит потому, что 
мероприятия остаются пока на бума
ге, не воплощаются в жизнь*. Кое-где 
бездействуют товарищ еские суды, 
советы рабочей чести, женсоветы.

В последнее время несколько 
улучшились охрана труда и техника 
безопасности, снижен производствен
ный травматизм. Техническая проф 

союзная инспекция обследовала 
истекшие два года 659 предприятий 
М ногие руководители привлечены 
административной ответственности 
за нарушение норм  техники беЗ' 
опасности.

О днако участники конф еренции от
мечали, что на отдельных предприя 
тиях условия труда до сих пор ненор
мальны. К таким предприятиям отно
сятся спичечная фабрика «Сибирь», 
Томский мелькомбинат, завод «Том 
кабель», многие леспромхозы.

Немало недостатков и в бытовом 
обслуживании. Хотя культурно-бы 
товое строительство ведется ш иро
ким фронтом, особенно в лесной 
промышленности, оно не удовлетво 
ряет растущих потребностей трудя 
щихся. Председатель объединенного 
комитета профсоюза нефтяников 
П, В. Кузьм енко говорил о том, что 
в Стрежевом м ного семей живет 
палатках и вагон-балках. В поселке 
нет до сих пор больницы, хорошей 
столовой, надолго затянулось строи
тельство детского сада. Председатель 
группового комитета проф союза Том
ской нефтеразведки Н. И. Воронков 
заметил, что из-за ■ неустроенности 
быта велика текучесть кедров в неф
теразведочных экспедищ^ях области.

Д иректор  совхоза «й|баловский» 
Герой Социалистического Труда 
Д. П. Бодажков сказал, что культур
но-бытовое строительство на селе 
сдерживается из-за отсутствия мате
риалов. Совхоз только в этом году 
отпустил на него миллион рублей, а 
планирующие организации не учиты
вают нужд предприятий, ведущих 
строительство хозяйственным спосо
бом. Вот почему на четырех фер
мах не сданы в эксплуатацию новые 
клубы.

Обязанность проф союзов —  об
щественный контроль за работой 
торговли и общественного питания. 
Но здесь много недоработок. Обл- 
лесурс и облпотребсоюз неравно
мерно завозят промышленные и 
продовольственные товары в север
ные районы. Н изок уровень культу
ры обслуживания. Слабо контролиру
ется деятельность транспорта.

Особая забота проф союзов —  здо
ровье трудящихся. За последние три 
года расходы на социальное страхо
вание в области превысили 40 мил
лионов рублей. В санаториях и домах 
отдыха побывало более 31 тысячи 
человек, в пионерских лагерях от
дохнули 52.500 детей. Совместно с 
медицинскими работниками профсо
юзы добились значительного сниже
ния заболеваемости. Но в области 
неудовлетворительно развивается 
сеть медицинских учреждений, есть 
недостатки в обеспечении трудящ их
ся лекарственными средствами.

Также слабо растет, сеть культурно- 
просветительных учреждений, спор
тивных сооружений. М ногие круп 
ные п|5едприятия не имеют своих 
клубов, стадионов, а там, где они 
имеются, используются плохо, на
пример, на карандашной и спичечной 
фабриках, ГРЭС-И. Слабо внедряют
ся новые формы культурно-просве
тительной работы, особенно по месту 
жительства. М ало внимания уделяет
ся воспитанию детей, хотя в области 
накопился неплохой опыт тесной свя
зи семьи, ш колы и производства. О 
нем, в частности, рассказала дирек
тор  колпашевской школы №  5 Б- С. 
Макарова.

Немало просчетов в организацион
но-массовой работе проф союзов. 
Слабо руководят низовыми звеньями 
областные комитеты проф союза ра
ботников торговли и потребкоопера
ции, коммунально-бытовых пред
приятий, госучреждений, культуры. 
Слабо распространяется опыт луч
ших проф групоргов, профсоюзных 
организаций. Облсовпроф, как отме
тил секретарь обкома КПСС В. П. 
Цареградский, предъявлял мало тре
бовательности к обкомам, фабрично- 
заводским комитетам, недостаточно 
оказывав им практической помощи и 
осуществлял контроль исполнения 
пpиняtыx решений, особенно по у к 
реплению дисциплины труда.

Конференция признала работу об
ластного совета проф сою зов удовлет
ворительной, наметила меры устра
нения отмеченных недостатков и 
дальнейшего подъема уровня дея
тельности проф союзных организаций 
области. На первом пленуме пред
седателем облсовпрофа избран С. Д. 
Сысоев, секретарем —  Н, М. Шахова.

Д О С Т О Й Н Ы Й
П Р И М Е Р

— Большая группа представите- 
.лей .Тенинского райкома КПСС 
второго октября побывала на 
первых занятиях в различных 
партийных организациях, — рас
сказывает секретарь райкома 
II. В. Саган. — Сейчас мы вни
мательно изучаем и анализируем 
их впечатления и выводы. Я по 
поручению бюро райкома был на 
заводе резиновой обуви, присут
ствовал на занятии в школе ос
нов марксизма-ленинизма, кото
рой руководит заместитель на
чальника цеха № 10 И. А. Кап- 
чинский. Впечатление самое при
ятное.

В этой школе 28 слушателей. 
Все они в прошедшем учебном го
ду завершили начальное полити
ческое образование. И. А. Капчин- 
ский третий год работает с этим 
составом слушателей и хорошо 
подготовил их к освоению слож
ной программы школ основ марк
сизма-ленинизма. У работницы 
коммунистки Е. М. Плетневой, ма
стера В. П. Турунтаева и других 
жизнь сложилась так, что они в 
свое время не могли получить 
цельного образования — закончи
ли всего пять-семь классов. Но я 
видел, как они хорошо умбюг 
конспектировать материал, как 
внимательно слушают объяснения 
пропагандиста.

Будучи на занятиях, которые 
проводил И. А. Капчинский, , я  
еще раз убедился, что под руко
водством умелого и опытного про
пагандиста люди, у которых преж
де не ■ было навыков работы над

книгой, могут с успехом изучать 
историк» и теорию нашей йартии, 
труды классиков марксизма-лбни- 
низма.

Д О С А Д Н Ы Е
С Р Ы В Ы

— На многих предприятиях и 
в учреждениях Кировского райо
на первые занятия прошли ор
ганизованно, — рассказывает за
ведующая отделом пропаганды и 
агитации райкома КПСС А. Ф. Па
нова. ■— Такие сообщения мы по
лучили с завода режущих инстру- 
-ментов, объединения пред:- 
приятии стройматериалов, мано
метрового завода. В райоие нача
лись занятия в 58 начальных 
шко.чах, 144 школах основ марк- 
сизма-леншвз.ча, более чем в 200 
теоретических семинарах.

К сожалению, в первый же день 
нового учебного года не обошлбсь 
без досадных срывов* без 
неорганизованности. Так, вовсе не 
проходили занятия в парторгани
зации .иикеро-водочпого завода. 
Причины? Самые неожиданные. 
Директор .завода Г. С, Савенков 
вне всякого графика объявил 
2 октября выходным днем. Дело в 
том, что 30 сентября, в последний 
день месяца, когда должен быть 
выходной, здесь «шту'рмовали» 
план.

Не явились на первые занятия 
некоторые слушатбли вечбрнбго 
университета марксизма-лбнйниз- 
ма.

Райком принимает меры, чтобы' 
устранить подобные явления.

И Л О Ж К А  
Д Е Г Т Я...
28 представителей Асиновского 

райкома КПСС побывали на заня
тиях в школах и семинарах. Боль

шинство из них Выбвко бцбии.Ю 
работу пропагандистов, партийнйХ 
организаций, которые хорошо под
готовились к новому учебному 
году. ■

в  центральных ремонтно-мбха- 
нических мастерских комбината ■ 
«Томлес» работает шкала оенбв 
марксизма-ленинизма. Пропаганди
стом- здесь третий год дирбктор 
восьмилетней школы Н. А. Борзов. 
По итогам прошедшего учебного 
года он награжден почетной гра
мотой. И сейчас его занятия отли
чались высоким идейным уровнем 
и методическим мастерством. .

Организованно начался учеб
ный гол на Асиновском автопред
приятии, в районной больнице, 
узле связи и в других парторга
низациях.

Но вот факты, которые в Асинб 
расценили как «ложку дегтА». 
На следующий день после начала 
учебного года партком Асиновейй- 
го ЛПДК вынужден был собраться 
на экстренное заседание. В трех 
цехах были сорваны занятия.

Вот какие даются объяснения 
по этому поводу. В цехе домб- 
строения секретарь парторганиза
ции М. И. Чауоов не оповестил 
слушателей о времени занятий, и 
сам ушел домой. Директор шпало
завода И. Е. Клышов распорядил
ся накануне учебного года вы
красить помещение красного угол
ка. Ремонт не закончили, а дру
гого поме]цения для занятий не 
нашлось. Любопытно, что И. Е. 
Клышов— не только руково-дитель 
предприятия, но и сам является 
пропагандистом начальной полит
школы. Почему сорвались занАтиА 
в цехе фиброцементных плит — 
объяснить трудно.

Нам еще неизвестно, какие ре
шения принял партком по пово
ду возмутительной безответствен
ности, проявившейся в первый 
день учебного года. Надо думать, 
что это послужит уроком.

А. СЕМЕНОВ.

И А  Т Е М Ы

М О Р А Л И А Д Е Н И Е
В сентябре прошлого года Харь

ковский областной суд судил се.м- 
надцатилетнего Виктора Таранен
ко. Он совершил тяжкое преступ
ление. за что и приговорен судом 

десятилетнему заключению.
Суд подробно разобрался не 

только в пребтуп.чении Виктора, 
но и в том, как дошел он до такой 
жизни.

Ему было шесть месяцев, когда 
отец оставил семью и уехал. Рос 
ма.чьчик на попечении бабушки и 
матери. Мать работала, и до сына 
не доходили руки. Бабушка ста
ренькая, и ее руки не способны 
были вести внука по дороге к 
труду, к знаниям. А дальше все 
стало еще сложнее; мать тяжело 
заболела и слегла в постель, у сы
на стало больше «свободы», и по
шел он, как говорят, по «кривой 
дорожке». В тринадцать лет он 

же умел прикладываться к бу
тылке со спиртным, появились 
«дружки-товарищи», а с ними не
благовидные дела и поступки. В 
16 лет Виктор потерял мать. Ну 

бабушка не указ.
Вмешались в жизнь Виктора го

сударственные и общественные 
организации Они нашли его отца, 

нарсуд обязал отца платить али
менты на содержание сына. В 16 
Лет устроился Виктор на завод, 
дали ему место в общежитии, по
ручили мастерам учить его труду, 
дать профессию. Но е.му эта 
>кизнь уже быДа не по нутру. За 
шесть месяцев работы на заводе 
он в общей сложности проработал 
меньше месяца, пьянствовал, про
гуливал, ушел с завода и из об
щежития, хулиганил на улицах 
города, отбирал деньги у подрост
ков. Вот и весь путь Виктора Та
раненко от рождения до преступ
ления.

Виновный осужден. Казалось 
бы, и все. Пора поставить точку. 
Но этой точки ставить нельзя.

У  Виктора есть отец — Вишня
ков 3. Т. И коллегия областного 
суда, осудив Виктора, справедли
во вынесла частное определение, 

котором просила партийные Ор
ганы Томска привлечь к ответст
венности его отца. Вишняков 
знал, что у него растет сын, знал, 
что его мать прикована к постели, 

не интересовался его судьбой. А 
это тоже преступление.

Бюро Кировского райкома пар
тии рассмотрело персональное де
ло 3. Т. Вишнякова. Предвари
тельно все было изучено и прове

рено. Внушите.чьное дело содер
жит в себе достаточно докумен
тов. справок, решений! ■:' Объясне
ний, писем. Они сд всей убеди
тельностью' подтверждают, что 
3. Т. Вишняков повинен в том, 
что его сын Виктор Тараненко до
шел дб скамьи подсудимых. 
Не согласен с ним только сам 
Вишняков Он прежде все
го не признает Виктора своим сы
ном, хотя и не отказывается от 
него, утверждая, что «жил на 
квартире матери Тараненко Анны 
два года. Мужем Анйы никогда 
не был.. Уехал, когда Виктору было 
шесть месяцев». По меньшей мере 
странные рассуждения для ком
муниста. Брак не зарегистриро
ван, ПО.ЭТОМУ мужем не был (да 
его и регистрировать бы никто не 
стал, этот брак, потому что у Виш
някова была се.мья, в которой двое 
детей). Сел в поезд и 5'еха.Т, как 
вольный казак.

«Десять лет молчал Вишняков, 
но в 1959 году вдруг прислал 
письмо, обещал приехать, стал'по
могать деньгами». (Так писала 
мать Виктора). Но эта помощь бы
ла, случайной, семья н^^ждалась в 
постоянной по.мощи. Это обстоя
тельство и заставило женщину об
ратиться в народный суд с прось
бой взыскать с Вишнякова али
менты на содержание сына. Прось
ба Тараненко была удовлетворе
на. Отец писал жалобы и проте
сты, но «откреститься» от сына н 
алиментов не удалось. Пришлось 
платить.

В' 1962 году мать привозила 
Виктора в Томск показать отцу. 
«Принял хорошо, четыре дня кор
мил, дал 70 . рублей на обратную 
дорогу, подарил сыну часы». Как 
видно из этих слов, мать Викто
ра была и этим довольна,. недо
вольным оказался оТец; «Жалует
ся, что живет трудно, а на такую 
дальнюю дорогу из Украины в Си
бирь денег нашла. Да и далек Вик
тор от признания Меня отцом».

Не понял Вишняков простой ис
тины: трудно признать отцом че
ловека, который ничего не сделал 
для этого признания, кроме вы
платы алиментов по исполнитель
ному листу в сумме пятьдесят 
копеек на день, да и то не по доб
рой воле.

А дела у сына становились все 
более серьезными. В марте 1966 
года советские органы г. Харько
ва просили отца, чтобы он приехал 
для совместного решения судьбы 
сына. Они просили организацию,

где работал Вишняков, направить 
его в Харьков, чтобы вместе Вы
работать меры перевоспитанйя 
сына. Но отец оказался глух. , ■ В 
мае 1966 года партийная органи
зация школы №  17, где состоял 
на учете Вишняков, предложила 
ему выехать в Харьков, оказать 
должное воздействие на сына. Но 
и это предложение не было им 
принято. А  может; приезд оТца в 
то время был бы решающим В 
судьбе сына, предупредил пре
ступление, уберег Виктора от 
скамьи подсудимых..

Есть еще сын у Вишнякова, Он 
уже взрослый, имеет свою семью. 
Но са.м отец Признает, что отно
шения с ним натянутые, даже'пи
сем не пишет. Пожалуй, отцу . и 
обижаться на это не следует. О 
чем писать? Разве вспоминать, 
что отец не раз бросал семью, за
водил другие связи?

Не будем больше приводить 
фактов, хотя их было и еще нема
ло в жизни 3. Т. Вишнякова. 
Вполне достаточно и того, что 
сказано.

Бюро райкома за недостойнбе 
поведение в быту, за непринятие 
мер к воспитанию сына строго на
казало 3. Т. Вишнякова. На этом 
можно бы и кончить, если бы еще 
не одно обстоятельство. Дело в 
том, что 3. Т. Вишняков —- учи
тель. Руководство школы № 6, 
где он работает, утверждает, что 
Вишняков хорошо знает свой 
предмет — историю и общество
ведение. Может быть, это и так. 
Но возникает законный вопрос; 
преподавать историю, общест
воведение, рассказывать о вос
питании советских людей, о 
морали и этике, о моральном 
кодексе человеку, имеющему за 
плечами такой груз '• амо
ральных поступков? Не ук
ладывается это в голове. На
ша школа призвана вырабаты
вать у молодежи высокие мораль
ные качества. От учителя требу
ются'не только знания и педагоги
ческое мастерство, но и идейная 
убежденность, умение не только 
на словах, но и на собственных де
лах и поступках подтверждать по
ложения, о которых учйтСль гово
рит на уроках. Имеет ли мораль
ное право 3. Т, Вишняков быть 
воспитателем юношей и девушек?

Растерял он его на своей жиз
ненной дороге. Человеку, отмах
нувшемуся от своих детей, нельзя 
доверять воспитание молодежи.

С. АНЦИФЕРОВА.

Сообщение ТАСС Н А  О Р Б И Т Е — «М ОЛ НИ Я -1»
3 октяб р я  1967 года в Советском 

Союзе осущ ествлен  з а п у с к  очеред
ного с п у т н и ка  связи «М олния-1».

О сновными задачами за пуска  
сп у тн и ка  связи «М ояния-1» явл я 
ю тся обеспечение эксп л уа та ц и и  
системы  дальней телеф онно-теле
граф ной радиосвязи, а т а к ж е  пере
дача програм м  Ц ентрального  теле
видения СССР на п у н к т ы  сети 
«Орбита», создаваемые и 50-ле- 
ти ю  Великой О ктя бр ьской  социа
л и сти че ской  револю ции в районах

Кра йн его  Севера, С ибири, Д аль
него  В остока  и Средней А зи и .

С п у т н и к  выведен точн о  на рас
че тн ую  вы со ко эл л и п тн ч е скую  ор
б иту  с апогеем  39.606 килом етров 
в Северном по л уш ар ии  и перигеем 
465 килом етров  в Ю жном  по л у 
ш а ри и . Период обращ ения с п у тн и 
ка  11 часов 52 м ин уты , н а кл о 
нение орбиты  65 градусов.

На борту  с п у т н и ка , кром е  аппа
р а тур ы  для передачи програм м  те
левидения и осущ ествления даль

ней м н огоканальной  радиосвязи, 
установлена ап па ратура  команДйб- 
изм ерительного  ко м пл е кса , а т а к . 
ж е  систем ы  ор иентации , к о р р е к 
ции орбиты  и эн ер го пи та ни я  с п у т 
н ика .

По полученны м  данны м , аппара
тур а , установленная на борту
с п у т н и ка  связи , ф ун кц ио ни руе т
норм ально.

Сеансы связи  через сп утн и к  
«М олния-1» б удут  проводиться *  
соответствии  с нам еченной лр®' 
грам м ой.
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*5 октября. 1967 года? КРАСНОЕ ЗНАМЯ
К ДЕСЯТИЛЕТИЮ КОСМИЧЕСКОЙ ЭРЫ

СССР-БЕРЕГ ВСЕЛЕННОЙ
. Эта необычная встреча про- ? 

изошла совсем недавно. За ] 
круглым столом — ученые, ин
женеры, космонавты, рабочие — 
участники освоения космиче
ского пространства.

Начал беседу внук К. Э. Циол
ковского — Алексей Костиж ; 
страстный популяризатор идеи , 
своего великого деда.

— 10-лет.ие космической .эры, 
—  сказал он, — совпадает с ве
ликой датой 50-летия Советской 
в'ластн. Константин Эдуардович 
незадолго-до кончины писал, что 
только-большевики его понима
ют. Он говорил; «Я  бесконечно 
благодарен партии и Советскому 
правительству».

... А. Костин напоминает, что на
родная власть сделала все воз- 
л10жное, чтобы Константин Эду
ардович мог продолжать свою 
научную работу. В. И. Ленин 
подписал распоряжение об уста
новлении Цио'лковскому высо
кой пенсии. Семья получила но- 

• вый до.м. Все это позволило уче
ному плодотворно трудиться. 
Первый искусственный спутник 
Земли стал венцом усилий со
ветских ученых, конструкторов, 
инженеров, торжеством идей 

. Циолковского.
— Наш спутник открыл и 

ртам дорогу в космос, — про
должил Алексей Леонов, пока
зывая на сидящих Германа Ти
това, Константина Феоктистова 
и Павла ]Беляева. Алексей Лео
нов вспоминает:

— Сообщение ТАСС о спут
нике застало меня в Харькове. 
Мы с друзьями только что за
кончили военное училище и 
ждали . назначения в чабть. 
Сколько тогда было разговоров, 
споров! Мы понимали, что спут
ник положил начало качествен
но новому способу летания. Нам 
казалось, правда, что человек 
достигнет заатмосферного про
странства лет так через десять. 
Конечно, я и не думал тогда, 
что попаду в первую группу ис
пытателей космической техники, 
и тем более, что мне посчастли
вится сделать первые шаги в 
бевопорном пространстве. Наши 
ученые, конструкторы, рабочие 
приблизили час поЛета Юрия 
Гагарина; от 4 октября 1957 го
да до 12 апреля 1961 прошло 
более трех с половиной лет.

— Мысль об Организации по
лета человека в космос, — за
метил космонавт Константин 
Феоктистов, ныне доктор техни
ческих наук, — зародилась од
новременно со спутником. Кста
ти, были две идеи: сторонники
первой предлагали (боясь неве
сомости, радиации и других фак
торов) проводить полеты челове
ка по баллистической траекто
рии* В этом случае летчик ис
пытал бы, например, невесо
мость в течение 4— 5 минут. 
Другие, и они ока.зались правы,

.предлагали полет вокруг,Земли, 
"Йерёд конструкторами стала за
дача создать ракетоноситель, 
способный поднять полезный 
груз в 3— 5 тонн,, сконструиро
вать корабль с системой жизне
обеспечения и установками для 
возвращения на Землю. Всё 
это нам удалось. Первый по- 

. лет «Востока», и особен
но суточное пребывание в 
космосе Германа Титова, рассея
ли опасения медиков.

Полеты космонавтов Андриа
на Николаева, Павла Попови
ча, Валентины Николаевой-Те
решковой и Валерия Быковско
го, Владимира Комарова, Бори
са Егорова подтвердили, что в 
условиях невесомости можно 
жить и работать. Но. как долго? 
На этот вопрос ясного ответа 
все еще нет. Инженеры в союзе 
с медиками найдут средства, 
нейтрализующие невесомость.

НА СНИМКЕ: последняя сту
пень первой космической раке
ты. Такая ракета была запущена 
в сторону Луны 2 января 1959 
года и вывела станцию «Лу
на-1» на гелиоцентрическую ор
биту. Пройдя вблизи Луны, ра
кета вышла из сферы земного 
тяготения и превратилась в пер
вую искусственную планету Сол
нечной системы.

Фото В. Черединцева.
(Фотохроника ТАСС).

— Константин. Петрович гово- 
ри’л о технике. Позвольте ска
зать и о том, как шла подготов
ка к полету людей, — продол-

, жил разговор кандидат медп- 
./ цинских наук Владимир Попов. 

— Авиация с ее скоростями и 
высотами давала нам возмож
ность вчерне представить себе 
возможные перегрузки, которые 
обрушатся на космонавта в мо
мент старта и в минуты призем- 
■чения. Но невесомость? ■ По 
30— 40 секундам невесомости в 
самолете судить о ее характере 
нево.зможно.. Нас, прежде всего, 
интересовало, сохранится ли в 
этих условиях работоспособ
ность испытателя.

Много прйш’лось потрудиться, 
чтобы создать систему жизне
обеспечения и приборы, кото
рые передавали бы с корабля на 
Землю всевозможные данные о 
самочувствии .космонавта в по
лете. Новой областью новых 
наук — космической медицины 
и биологии — явилась разра
ботка методов физической под
готовки человека к встрече с 
космосом. После того, как в 
нем побывало 11 советских ис
пытателен, мы вправе сказать, 
что наш метод стал более со
вершенным. Но тем не менее 
каждый новый эксперимент тре
бует новых поисков. К примеру 
можно взять скафандр д'ля . ко
рабля «Восток» и скафандр, в 
котором Алексей Леонов выхо
дил за пределы кабины «Восхо
да». Но об этом лучше расска
жет один из его создателей Фе
дор Анатольев.

— Скафандр — это. пожа
луй, подогнанная под форму те
ла. летчика космическая кабина. 
Леоиовский скафандр имел осо
бые за*дитные средства от ради
ации и метеоров, от чрезмерно
го тепла и о.хлаждения.. Авто
номная ранцевая система обес- 
печива'ла ему возможность жиз
ни и труда вне корабля.

— Скафандр — замечатель
ный успех наших конструкто
ров, — заметил космонавт Па
вел Беляев. — Когда Алексей 
Леонов выходил в космос, я 
знал, благодаря датчикам, при
крепленным к его телу, показа
тели работы его сердца и со
стояния легких. Скафандр не 
подве'л. Надо отдать также дол
жное людям, создавшим шлюзо
вую систему, благодаря которой 
выход-человека из корабля не 
требует разгерметизации каби
ны. Мне довелось первому из 
'космонавтов посадить кораб.чь, 
используя систему ручного уп
равления. Она' также выдержа
ла испытания.

— Да, за космическую, технику 
мы можем нашим ученым и ин
женерам сказать то’лько сердеч
ное спасибо, — присоединяясь к 
беседе, говорит космонавт Гер
ман Титов." ГлавнвМ'О'йсслё- 
дователем вселенной' “ос'тается 

' человек с его способностью ана
лизировать, умением управлять 
сложной техникой, делать ее 
своим добрым помощником.

Советский народ гордится 
своим вкладом в изучение кос
моса, гордится тем, что СССР 
стал берегом вселенной.

А. РОМАНОВ.
(ТАСС).

СООБЩЕНИЯи з - з а

в  Ч Е С Т Ь  Ю Б И Л Е Я
В Е Л И К О Г О  О К Т Я Б Р Я

П о л ь ш а
Производственными обяза

тельствами и трудовыми победа
ми встречают «■рудящиеся На
родной Польши приближающе
еся 50-летие Великого Октября. 
На предприятиях и новострой
ках проходят вечера и торжест
венные заседания, посвященные 
знаменательной дате, встречи с 
ветеранами международного и 
польского рабочего движения, с 
участниками революционных бо
ев. Лекторы выступают в завод
ских клубах с беседами по исто
рии первой в .мире социа.чисти- 
ческой революции, с лекциями 
о развития и достижениях Стра
ны Советов, ее роли в сохране
нии мира во всем мире!

«Влияние ВеЛикой Октябрь
ской социалистической револю
ции на развитие событий в Люб- 
линщине в 1917— 1967 гг.» — 
так называется выставка, от
крывшаяся в Люблине. На ней 
собрано» несколько сот докумен
тов, фотографий, карт и плака
тов. .

65 работ 40 авторов пред
ставлено на выставке живописи, 
открывшейся в Варшаве, по слу
чаю 50-летия Октябрьской рево
люции. Это работь! группы поль
ских художников-реаЛистов. 
Картины отображают историче
ские революционные события 
1917 года, места, связанные с 
именем В. И. Ленина, социали
стическое строительство в Поль
ше и СССР,

Б о л г а р и я
Со всех концов Болгарии 

идут вести о массовых митин
гах и собраниях, о праздничных 
концертах, вечерах и встречах, 
посвященных 50-летию Октября 
и болгаро-советской дружбе.

В Кюсгендилско.м округе про
шли торжества, в которых при
няли участие многие десятки ты
сяч трудяпшхся. Перед собрав
шимися В1<^упили 80 коллек
тивов художественной самодея
тельности — участников рес
публиканского конкурса на луч
шее исполнение советских и 
болгарских революционных пе
сен.

В Варненском округе в клу
бах и дворцах культуры прово
дятся лекции и беседы о Вели
кой Октябрьской социалистиче
ской революции. В Софии про
ведено собрание активистов ко
митетов болгаро-советской друж
бы болгарской столицы. Плов
дива, Перника, Врацы, Благоев- 
града и других городов страны.

С большим интересом собрав
шиеся выслушали лёкцни об Ок
тябрьской революции находя
щихся в Болгарии советских 
ученых Ф. Т. Константинова и 
М. Т. Иовчука.

Чехословакия
БоЛее 25 _ миллионов экзем

пляров лучших произведений 
русской и советской литературы 
вышло в свет в Пражском, из
дательстве «Свет Совету» за пе
риод с 1945 года, К 50-й годов
щине Великого Сктября изда
тельство выпускает И  новых 
названий. Половина из них уже 
появилась на книжном рынке. 
Самой интересной книгой яв
ляется «Круг вдохновения» — 
антология лучших произведений 
советской Литературы в после
революционные годы.

В е н г р и я
в связи с 50-й годовщиной 

Великой Сктябрьской социали
стической революции на экранах 
будапештских кинотеатров во
зобновилась демонстрация со
ветского художественного филь
ма «Чапаев». По этому случаю 
в венгерскую столицу прибыли 
исполнитель роли Чапаева в 
фиЛьме Б. Бабочкин и исполни
тельница роли пулеметчицы 
Анкй — В. Мясникова.

Г Д Р
В Берлине демонстрируется 

выставка «Народное образова
ние в СССР за 50 лет». Экспо
наты рассказывают об огромных 
достижениях Советской страны 
в деле развития народного об
разования со времени Сктябрь
ской революции и до наших 
дней.

Р у м ы н и я
в Бухаресте состоялся сим

позиум на те.му «Великая Ск- 
тябрьская социалистическая ре
волюция — эпохальное событие 
в истории человечества». Сим
позиум проходил под председа
тельством заместителя председа
теля Генерального совета Ру
мынского, общества дружествен
ных связей с Советским Сою
зом (Арлус) академика Иоргу 
Иордана. На симпозиуме высту
пили ректор академии общест- 
венно-полнтически.х наук имени 
Ш. Георгиу при ЦК РКП Г. Ко- 
мартин, писатель Д. Корбя, док
тор исторических наук Н. Ко
пою.

(ТАСС).

Ю А Р - С Т Р А Н А
А П А Р Т Е И Д А
ДАКАР. 4 октября. (ТАСС). 

Африканцы в Ю АР лишены всех 
прав в экономической и социаль
ной областях, заявил в интервью 
Сенегальскому информационному 
агентству генеральный прокурор 
верховного суда Сенегала И. Вой.

Правительство ЮАР, сказаЛ 
генеральный прокурор, являющий
ся председателем комитета ССН 
по расследованию положения в 
ЮАР, постоянно и самы.м откро
венным образо.м нарушает прин
ципы ССН, непрерывно расширяя 
политику апартеида. В отношении 
африканцев, по его словам, в 
Ю АР укоренилась система ка
торжных работ. Власти ЮАР, 
подчеркнул он, применяют к аф
риканцам дискриминационные и 
репрессивные .меры, начиная с 
казни через повешение и кончая 
пожизненным домашним арестом.

■ИТАЛЬЯНСКИЙ ДЕМАРШ 
И З Р А И Л Ю
ПАРИЖ, 4 октября. (ТАСС). 

Национальное Нефтяное управле
ние Италии «Эни» отказалось сот
рудничать с Израилем в будущих 
разработках нефти на Синайском 
полуострове, Заявил заместитель 
М'Инистра иностранных дел Ита
лии Дж. Лупис.

Как сообщает агентство Франс 
Пресс, Дж. Лупнс указал также, 
что Италия предприняла дипло.ма- 
тический демарш перед израиль
скими оккупационными властями 
по поводу нефтяных промыслов на 
Синайском полуострове.

«ГЕЛЬГОЛАНД» В ДАНАНГЕ
БСНН, 3 октября. (ТАСС). За- 

падногер.манское госпитальное 
судно «Гельголанд», находившееся 
ранее в порту Сайгона, вчера при
было в порт Дананга, являющийся 
крупнейшей а.мериканской воен
ной базой в Южном Вьетнаме. Об 
это.м сообщает печать.

Год назад «Гельголанд» был на
правлен правительством ФРГ в 
Южный Вьетна.м в целях «гуман
ной помощи» сайгонскому режиму. 
На деле этот шаг был откровенной 
поддержкой агрессии Соединенных 
Штатов во Вьетнаме.

В районе Дананга сосредоточе
ны крупные вооруженные силы 
США, ведущие бои против южно
вьетнамских патриотов. «Гельго
ланд» направлен на фронт», — 
пишет в этой связи западногер
манская газета «Рейнише пост».

«Росток» — новое судно Германской Демократической Республи
ки, построенное на верфи «Варнов-верфт». Это первый корабль новой 
серии полуавтоматических грузовых лайнеров водоизмещением 10.000 
тонн.

Фото АДН — ТАСС.

ДЖ. РОМНИ: БЕЗРАБОТИЦА И ЖИЛИЩНАЯ 
ПРОБЛЕМА-ПРИЧИНЫ НЕГРИТЯНСКИХ ВОЛНЕНИЙ

НЬЮ-ЙОРК, 3 октября. 
(ТАСС). Безработица и плохие жи
лищные условия — самые острые 
и неотложные вопросы, стоящие 
сегодня перед американскй.ми нег- 
ра.ми. Об этом заявил на пресс- 
конференции в Детройте губерна
тор Штата Мичиган Джордж Ро.м- 
ни, завершивший вчера свою поезд
ку по негритянским гетто 17 шта
тов США.

Ромни, которого называют в

числе возможных претендентов 
от республиканской партии на пост 
президента на предстоящих выбо
рах в 1968 году, предпринял по
ездку по стране, чтобы лично вы
яснить причины бурных негритян
ских волнений летом нынешнего 
года. Он пришел к выводу, что жи- 
лищ.ная проблема также является 
одной из главных причин волне
ний среди негритянского населе
ния США.

В Н А Ц И О Н А Л Ь Н О М  
СОБРАНИИ ФРАНЦИИ

ПАРИЖ. Резолюция недоверия 
правительству в связи с его эконо
мической и социальной политикой 
внесена в Национальное собрание 
Франции.

Резолюция, под которой с4оят 
подписи 50 депутатов-коммуни-' 
стов и членов Федерации де.мокра- 
тических и Социалистических ле
вых сил, автоматически влечёт за 
собой прения в Национальном со
брании, которые, завершаются го- 
лосование.м.

(ТАСС).

СОБЫТИЯ В КИТАЕ
В последни& Дни пе

кинские газеты заполне
ны парадными речами и 
другими материалами, 
связанными с 18-й годов
щиной К Н Р. в них мно
го общих слов об успехах 
«культурной революции» 
и о том, что Китай яко
бы переживает сейчас 
«благоприятный момент» 
и в политическом, н в 
экономическом отноше
ниях. При этом все «ус
пехи» прийисываются 
чудодейственному влия
нию идей Мао Цзэ-Дуна. 
Если верить агентству 
Синьхуа, то даже аме
риканский ^самолет— раз
ведчик «У -2 » был сбит 
недавно военно-воздуш
ными силами Китая 
только потому, что ко
мандиры энской части 
ВВС «руководили боем 
с помощью выдержек из 
произведений Мао Ц зэ
дуна».

Но иностранные на
блюдатели в Пекине об
ратили внимание, что в 
этих речах и в празднич
ных статьях . централь
ных и местных газет не 
было приведено ни одной 
цифры, которая позволя
ла бы судить о том, как 
идет выполнение третье
го пятилетнего плана. Не 
быль даже упоминания 
о самом плане. Это 
красноречивое умалчива

ние расценивается как 
новое подтверждение 
многочис.\енных сообще
ний ир^схра^н.рй печати 
о том, что хаос в эконо- 
микег вызванный «куль
турной революцией», 
привел к срыву выполне
ния плана в основных 
отраслях промышленно
сти.

Называют и непосред
ственные причины, кото
рые привели к срыву пла
на этого гоД.1 . Волна мас
совых забастовок, прока
тившаяся по всей стране 
в начале года, когда 
группа Мао Цзэ-дуна 
начала борьбу за «за 
хват власти» на пред
приятиях. Рабочие защи
щали от натиска хунвэй- 
бинов и цзаофаней свои 
профсоюзные и партий
ные организации. Они 
защищали также скром
ные меры по улучшению 
их благосостояния, кото
рые бы\и проведены про
тивниками «линии М ао» 
на местах, а затем отме
нены по указанию свер
ху как «опасные проявле
ния экономизма и реви
зионизма».

На промьгвлленности, 
как и на всей экономике, 
сказались систематиче
ские нарушения работы 
транспорта, вызванные 
забастовками, передвиже
нием сотен тысяч хун-

вэйбинов и вооруженны
ми столкновениями воf.* .NOHbinмногих провинциях.

Работу .ццотпх  важ
ных отраслей i ■ промыш
ленности тормозило сни
жение добычи угля, кото
рый составляет четыре 
пяtыx топливного балан
са Китая. Наконец, не
благоприятно отразилось 
на производстве отстра
нение от руководства 
предприятиями многих 
опытц!г}х организаторов 

и специалистов, обвинен
ных в недостаточной ло
яльности Мао Цзэ-дуну.

В иностранной печати 
высказывается мнение, 
что начавшееся сецчас 
т. н. тактическое отступ
ление Мао было вызвано 
не только опасениями за 
уборку осеннего урожая, 
но также серьезными 
трудностями в промыш
ленности и неблагопри
ятным развитием воору
женной борьбы в ряде 
районов. Это отступле
ние выразилось в при
зывах к «объединению» 
и к отказу от борьбы с 
применением силы. Но
вая установка была мно
гократно повторена в 
праздничных речах. В 
качестве основной зада
чи «культурной револю
ции» на нынешнем этапе 
выдвигается «оконча
тельная дискредитация»

Лю  Шао-ци и ' других 
противников Мао Цзэ
дуна.

Ответственность за 
прежнюю установку на 
.вооруженное подавление 
оппозиции теперь свали
вается на второстепен
ных подручных Мао 
Цзэ-дуна, чрезмерное 
усердие которых якобы 
«спровоцировало крова
вые столкновения масс». 
Но известно, что именно 
Цзян Цин, жена Мао 
Цзэ-дуна, выступающая 
от его имени, бросила в 
июле клич «атаковать с 
помощью силы».

В речи, на площади 
Тяньаньмэнь «ближай
ший соратник М ао» 
Линь Бяо заявил, что 
«культурная революция» 
будто бы является «пер
вой в истории междуна
родного коммунистиче
ского движения великой 
революцией в стране дик
татуры пролетариата», 
великой революцией про
тив «горстки», стоящих 
у власти в партии, но 
идущих по капиталисти
ческому пути! И  эти «тео
ретические» фокусы Линь 
Бяо назвал «новым, эпо
хальным, гениальным , и 
творческим развитием 
марксизма -  ленинизма, 
сделанным председателем 
Мао Цзэ-дуном».

(Т А С С , 3 октября).
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В Е Д У ' Щ Е М У  Н У ' Ж Е Н  К О М П А С
Есть два полюса в. работе конструк

тора. Первый —• воплощение в чер- 
тежа.л той или иной идеи. В ней ре
шение крупной проблемы, и кон
структор боится приземленности сло
ва «творчество», как композитор бо
ится докучных рассуждений о музы
ке в тот миг, когда творит ее. Второй 

полюс — бумагу сменяет металл. 
Опытный образец появляется через 
некоторое вре.мя, такое долгое для 
его создателя. И вдруг неудача. Кон
структор снова садится за кульман.

к  .жизнь — не только кульман. И 
конструктор — не только.конструк
тор. Он устал. Может быть, его .место 
не здесь? Когда возникают такие 

■сомнения, уже нет былого упоения 
идеей, и в конце концов она может 

оказаться без своего творца, как это 
и случилось с конструктором наше
го отдела Мурзиным.

Он автор автомата для сборки 
подшипников* Во всех сборочных 
цехах страны их собирают вручную. 
Мурзин работал над автоматом е 
1959  года. Три года назад был из
готовлен опьггный образец, но под
шипников давал он меньше, чем 
опытная работница в сборочном це
хе. Потом появился новый автомат, 
оставались доводочные операции, 
но автор был уже далек от этого. Он 
решил уволиться. Я разговаривал с

ним, пыта.тся понять, почему он ре
шил сдаться.

—  Устал. Работе этой не видно 
конца...

И он уволился. Осталась недогово
ренность. Может быть, не хватило 
мужества ждать и надеяться. Тут 
трудно чем-нибудь помочь. В область 
индивидуальной психологии еще не 

проложено надежных дорог. Но воз
никает вопрос, еще более серьезный. 
Веда Мурзина — не наша ли общая 
беда?

Заводской отдел механизации и 
автоматизации Образовался в 1958 
году. Он вырос из группы конструк
торов технического отдела. Эго быцо 
вызвано расширением производства, 
ростом его оснащенности. В то вре
мя в цехах завода не было ни одного 
крана, и главной задачей нового от
дела стала механизация транспорт
ных работ. В 1959 году была запу
щена первая автоматическая линия 
на заводе. Автоматизация производ
ственных процессов — второе на
правление работы отдела. И третье 
— автоматизация загрузки станков. 
Тогда было сделано многое. Отдел 
возглавлял А В. Бауэр. Светлая го
лова, фонтанирующая идеями. На за
воде он получил 8 авторских свиде
тельств.

Кое-что осталось от прежнего, 
но на более высоком уровне. Напри
мер, механизация погрузочно-раз

грузочных работ. Конструируются 
уже не краны, а механизированные 
склады, штабилирующие устройства. 
Разрабатывается единая технологи
ческая тара для транспортировки 
колец. Большое количество ручных 
операций на полировке внутренних 
колец подшипциков. Автоматизация 
этих операций близка к завершению. 
По нашему проекту десять станков 
Д.ЛЯ полировки внутренних колец соз
дано на Куйбышевском подшипни
ковом заводе.

Все, над чем работает наш отдел, 
подчинено росту производительности 
труда. Са.мые ценные разработки 
раньше попросту не осуществлялись, 
ибо отдел работал в ра.мках оргтех- 
плана, куда в первую очередь вклю
чались аварийные мероприятия. Сей
час сложные разработки входят в от_ 
дельный — перспективный план. Для 
его выполнения экспериментальному 
цеху дается 700 норма-часов в ме
сяц.

Имеется и осуществляется также 
план ^по внедрению мероприятий, за
имствованных из технической лите
ратуры. Отдел выписывает все жур
налы, в которых может содержаться

важная информация. В картотеке соб
ран как опыт отечественной про
мышленности, так и зарубежной. В 
нынешнем году велик интерес к аэ
ростатическим подшипникам. Проб
лема их внедрения — один из пунк
тов вышеупомянутого плана. ■

И казалось, что еще надо для пло_ 
дотворной работы отдела и его со
трудников?! Что еще надо, чтобы 
чувствовать удовлетворение от свое
го труда? Мурзин ушел не случайно. 
Он «варился в собственном соку», 
как и мы все, если говорить откро
венно. Контакты с родственными 
предприятиями — характерная де
таль последних лет. Чем крепче эти 
контакты, тем быстрее осуществ.чя- 
ется технический и какой угодно 
другой прогресс. И здесь приходится 
вспоминать отдельные эпизоды роб
кого и почти случайного сближения. 
Выше рассказывалось о наших поли
ровальных автоматах, появившихся 
на Куйбышевском ГПЗ.

Во втором шлифовальном цехе на
шего завода работает 40 станков ти
па ЛЗ-41. Один рабочий обслужива
ет два станка. На Куйбышевском за
воде эти станки полностью автомати
зированы. Они оснащены автоопера- 
торами. Опыт и чертежи куйбышев

цев йомоГут и нам автоматизировать 
станки ЛЗ-41.

На 2-м Московском подшипнико
вом заводе решена проблема вспомо- 
гате.тьных операций с применением 
электронных устройств. Договори
лись, что москвичи изготовят такую 
машину и установят на нашем заво
де.

К большому сожалению, такие за
имствования, как говорят, «раз, два, 
и обчелся». Больше не назовешь 
при.меров, которые свидете.тьствова- 
ли бы о настоящем, деловом общении 
нашего отдела с другими подобными 
отделами на родственных предприя
тиях. .Томский подшипниковый завод 
по сравнению с московскими и куй
бышевским располагает меньшими 
возможностями для разработки круп
ных проблем, и  в то же вре.мя порой 
мы вынуждены проектировать и 
внедрять уже сделанное и успешно 
работающее, на других предприяти
ях оборудование.

В первом шлифовальном цехе на
шего завода много ручных операций 
на обработке наружных колец. Так
же ничего мы не сделали в области 
автоматизации контрольных опера
ций, на которых занято примерно 15 
процентов рабочих. Можно долго пе

речислять такие пробле.мы. Их раз
решение требует сложных конструк
ций станков. Построить их своими 
силами, мы не можем и получить от 
ко.тлег— тоже, хотя на ведущих заво
дах аналогичных проблем не суще
ствует.

Конструкторы разных заводов ра
ботают сами по себе, выступая то в 
роли просителей, то перепевая друг 
друга. При такой разобщенности 
число проблем в механизации и ав
томатизации неоправданно велико. 
Конструкторы часто отвлекаются от 
главных, дейсгвительно проблемных 
работ. Не чувствуется определенной 
технической по.титики нашего мини
стерства. Разобщенность, сложив
шаяся при совнархозах, до сих пор 
дает о себе знать.

Спросите; какой уровень ме.хани- 
зации на подшипниковом заводе? 
Никто этого не знает. По просьбе 
планового отдела как-то высчитыва
ли этот уровень. Потребовалось не
сколько месяцев. Высчитали по оп
ределенной методике. Но вот жур
нал «Вестник машиностроения» объ- 
яв.чяет такую методику подсчета не
состоятельной. Как быть планови
кам? Посмотреть в углы, на потолок 
— и показате.чь готов?

Сказано все это не ради сгущения 
красок. Внешние причины заставля
ют часто отказываться от того, что 
теоретически мы считаем главным 
для завода. И хотя я уже говорил об 
изменениях в нашем планировании, 
из.мененпях в лучшую сторону, внут

ри завода наши планы также иногда 
срываются. Их исполнение обяза
тельно, но как быть, если цехи не 
одобряют наших мероприятий. Конеч
но, когда это сулит экономический 
эффект, особых трений не бывает. 
Но экономический эффект далеко не 
всех разработок отдела можно тут 
же определить. Станок у.тучшает ка
чество. Потребитель выигрывает, а 
съем подшипников при улучшении 
качества уменьшается. И попробуй 
внедри такой станок. Мастера и на
чальники цехов будут обходить его 
стороной: плана не дает. Нужны оп
ределенные эконо.мические рычаги, 
способные привить уважение и к ка
честву. Пока их нет.

Работа конструктора, да еще в 
отделе, занятом проблемами механи
зации и автоматизации производства, 
сейчас особенно важна. Условия ее 
успеха — постоянный творческий 
накал, умение и терпение перехода 
от полюса офор.мления идеи до полю
са ее практического вторжения в 
жизнь. Но работа конструктора вы
двигает и встречные условия: це.ле- 
сообразно'сть усилий, централизацию 
направлений в развитии техники. 
Творя в одиночестве, конструктор 
более всего нуждается в общении и 
поддержке... Может быть, как раз это
го и не хватало Мурзину?

Е. РОВКИН, 
начальник отдела механиза

ции и автоматизации Томского 
подшипникового завода.

1 Л'• г 
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в МИРЕ НАУКИ 

В ЦЕНТРЕ ЯПОНСКОГО МОРЯ
Научно-исследовательское суд

но «Витязь» завершило 42-й рейс» 
сообщает корреспондент Т А С С
из Владивостока. Н а . этот раз 
предметом изучения было Япон
ское море. Начальник экспедиции, 
доктор геолого-минералогических 
наук Н. П. Васильковский расска
зывает:

— Изучение земной коры подвод
ных возвышенностей Японского 
моря и переходных участков, при
легающих к азиатскому конти
ненту, было нашей главной целью. 
Нас привлекла, главным образом, 
самая крупная подводная возвы
шенность Ямато, расположенная в  ̂
центре Японского моря.

Вершины Ямато оказались явно 
вулканического происхождения и 
в недавнем геологическом прошлом 
являлись небольшими островами, 
вдоль берегов которых отмечались 
пляжевые галечники. Нам не уда
лось обнаружить здесь материко
вых пород.

Х И М И Ч Е С К И Й  П РО Ц Е С С  
В Ф О Р М У Л А Х

Унифицированная математиче- 
ская формула, с помощью которой 
описывается непрерывный хими
ческий процесс, предложена сот
рудниками Центрального научно- 

исследовательского института ком
плексной автоматизации. Ее язык 
хорошо понятен электронно-вычи
слительной машине.

Подставив в формулу цифровые 
значения, характеризующие ход 
производственного процесса, мож
но, спустя несколько минут, полу
чить рекомендации, на каком ре
жиме следует работать. Формула 
может быть использована на лю
бом химическом предприятии, где 
производственный процесс идет 
непрерывно.

К О Л Ь Ц А  С А Т У Р Н А .  
К А К И Е  О Н И ?

Толщина загадочных колец Са
турна равна 900 метрам с возмож
ной ошибкой до 500 метров —  
утверждает грузинский астрофизик 
Ролан Киладзе. Ученый опреде
лил это методом фотометрии.

До сих пор измерить толщину 
колец не удавалось никому.

Р. Киладзе использовал в экс
перименте 70-сантиметрювый ме
нисковый телескоп Абастуманской 
астрофизической обсерватории 
Академии наук Грузии с фокус
ным расстоянием в 10 метров. Он  
сделал около 40 фотографий, отоб
ражающих все фазы прохождения 
Земли через плоскость колец Са
турна. Математический анализ 
различных яркостей колец па 
снимках позволил астрофизику . 

измерить невидимое обычными 
оптическими приборами.

С точностью до часа определе
ны моменты прохождения Земли 
через кольца. Астрофизик выяс
нил также отношение яркости 
дневной, освещенной солнцем, н 
ночной сторон колец. Оказалось, 
что, несмотря на сравнительно 
малую их толщину, солнечный свет 
сквозь них не проникает. Это го
ворит о большой плотности веще
ства, из которого они состоят.

(Т А С С ).

в  строгом, деловом зале засе
даний Томского облисполкома со
брались на свое очередное заседа
ние члены архитектурно-техниче
ского со-вета.

— Мы должны, — открыл засе
дание совета заведующий отделом 
по делам строительства и архитек
туры при облисполкоме Б. В. Бог
данович, — рассмотреть проекты 
будущего здания, областного дра
матического театра и застройки 
площади имени Ленина, представ
ленные Центральным «аучно-ис- 
следовательским институтом экс
периментального проектирования

зрелищных предприятий и спор
тивных сооружений, Итак, слово 
вам, Леонид Бернардович...

Леонид Бернардович Сегал, на
чальник четвертой мастерской 
ЦНИИЭПа и один из авторов про
ектов Дворца съездов и Кремлев
ского театра, взял указку и подо
шел к многочисленным эскизам и 
чертежам, расставленным вдоль 
стен:

— Здание областного драматиче
ского театра расположится на но
вой центральной площади города 
— площади имени Ленина. Все 
строения, находящиеся сейчас на 
этой площади — от Ушайки и до 
онкологического диспансера — бу
дут снесены. Возникнет величест
венная площадь, естественный 
центр города. На этом большом 
• пространстве, ограниченном про
спектом .имени Ленина, рекой 
Томью и рекой Ушайкой, располо
жатся, кроме театра, . выходящего 
на проспект одгшм из своих боко
вых фасадов, пятиэтажное, в фор
ме прямоугольника здание Дома 
Советов, двадцатидвухэтажное 
здание грстнницы и — в центре 
площади — новый памятник осно
вателю нашего государства В. И. 
Ленину. Вот, взгляните на этот ма
кет...

На макете будущие здания, вы
полненные пока что из пеяоплас-

— Ну, а о внутреннем располо
жении театра лучше меня расска
жет автор проекта здания...

— Мы проектирова.ли томский 
театр, — начала, заметно волну
ясь, архитектор Тамара Васильев
на Милешина, — как здание для 
драматических спектаклей. Одна
ко, зная условия города, мы пред
усмотрели в нем и возможность 
спектаклей музыкальных, напри
мер, оперных. Так что в этом смыс
ле будущий театр универсален.

...Представьте себе, что здание 
уже возведено на площади Лени
на. Стоит чудесная солнечная 
осень. И мы с вами, дорогой чита
тель, jco6HpaeMCfl в театр, чтобы 
присутствовать на торжественном 
его открытии. Такси подвозит нас 
к стоянке машин. 'Она в сторюне от 
здания. И пешеходы спокойно дви
гаются к главному входу в театр 
по свободной от движения прттеат- 
ральной части площади.

Вот, наконец, и фойе. Оно охва
тывает полукольцом зрительный 
зал, и публика спокойно и не тол
пясь проходит в партер и амфите
атр. 1.046 мест — и никакой тол
кучки. Впроче.м, не все спешат в 
зрительный зал. Некоторые свора
чивают направо.

— Что там? — спрашиваю я.
— Там, — отвечает мне один 

из зрителей, — сегодня камерный 
концерт. Вообще-то там один из 
репетиционных залов. Но он мо
жет трансформироваться в кон
цертный на 150 мест.

— Пройдемте, закусим, — при
глашаете вы меня к буфету, распо
ложенному здесь же, в главном 
фойе.

— А  может быть, пройдем в 
главный буфет? — предлагаю я.— 
Для этого надо подняться наверх, 
в антресольное фойе. Оттуда в 
зрительный зал попадают те зрите
ли, у которых билеты на балкон.

Я ЗНАЮ, ГОРОД БУДЕТ!
та, располагались легко и свобод
но, оставляя широкий простор и 
для асфальта, и для зелени. Спу
скались широкие лестницы к оде
той в бетон Томи. Радовали глаз 
водные зеркала — часть тепереш
ней Ушайки, закованной в бетон 
и гранит, полноводной и красивой.

— Как видите, —■ продолжал 
Л. Б. Сегал, — по нашему проек
ту Томск получает, наконец, широ
кий выход на реку, которого он 
был лишен за все время своего су
ществования. Здание театра хоро
шо просматривается с реки и с 
проспекта имени Ленина. Плани
ровка площади сделана д- учетом 
наших предложений, рабрьботан- 
ных в начале года и утвержденных 
в Государственном комитете 
РСФСР по гражданскому строи
тельству и архитектуре. Для про
странственного решения площади 
характерно сочетание вытянутых 
объемов с высотными. «К улис»—• 
сплошной застройки площади по 
периметру —■ не будет, и она бу
дет хорошо просматриваться со 
всех высоких точек города.

Теперь о. театре...
Взоры присутствующих обраща

ются к Макету будущего театраль
ного здания. Оно строгого, совре
менного рисунка, четких пропор
ций, требуемых нашим стреми
тельным веком. И в то же время 
это именно театральное здание — 
нарядное, торжественное, празд

ничное, неуловимо впитавшее тра
диционные черты театральных зда
ний.

— Фасад театра, обращенный к 
площади, — продолжает архитек
тор, — решен, в силу его про
странственного положения, в В1иде 
торжественной асимметричной ко
лоннады с одним или двумя косо 
развернутыми к площади пилона
ми. По центральному фасаду и по 
стороне, обращенной к Томи, —■ 
много стекла. Через огромные вит
ражи из фойе откроется широкий 
вид на площадь и на реку. Не
сколько иначе решен фасад, обра
щенный в сторону проспекта. Тут 
ему постарались дать максималь
ную высоту. Чтобы плоскости фа
садов лучше, как говорят архитек
торы. читались, сверху их, на вы
соте шестнадцати метров, преду
смотрен широкий фриз. Здание 
предполагается облицевать естест
венным камнем, а если нельзя бу
дет достать его, — плитами из 
светлых песков с цементом и мра
морной крошкой. Основание зда
ния — стилобат — предложено 
выполнить из гранита.

Л. Б. Сегал говорил языком су
губо профессиональным. Но — то 
ли этому помогали рисунки, схе
мы и макеты, то ли в самих этих' 
терминах заключена своеобразная 
поэзия — слушатели воочию ви
дели это белоснежное здание на 
берегу Томи.

Через торжественный празднич
ный портик с коло1ннами мы вхо
дим в просторное помещение. Это 
— так называемый аванвестибюль. 
Те из зрителей, у кого еще нет би
лета, дружно устремляются к рас- 
положегшым здесь кассам. Ну, а 
мы позаботились о билетах зара
нее и спокойно проходим в главный 
вестибюль.

— Какой просторный зал! ■— 
невольно вырывается у вас. — Это 
одновременно и фойе?..

— Нет, что вы, — говорит нам 
билетерша. — Сейчас пожалуйте 
в раздевалку, а в фойе потом прой
дите вот по этой парадной . лест
нице. Оно, как и зрительный зал. 
на втором этаже...

Это действительно парадная 
лестница! Широкая, очень поло
гая, она ведет нас между двумя 
пилонами, украшенными барелье
фами по мотивам старинной дере
вянной томской., резьбы вдоль 
сплошного витража, выходящего 
на набережную. За многослойными 
(чтобы зимой было тепло!), но уди
вительно прозрачными стеклами 
виднеется серо-голубая лента реки, 
за ней — леса, охваченные осен
ним пожаром. Над ними сияют 
торжественные светильники вечер
ней зари. Все это настраивает вас 
на спокойный и торжественный 
лад. С таким настроением хорошо 
бывать в театре!

На лестнице нас обгоняют две 
девушки, судя по виду, студентки.

— Жалко, что нам достались 
билеты на балкой, — говорит од
на. — Там, наверное, будет плохо 
слышно.

— Нет, -— отвечает ей подруж
ка, — Я слышала, что в новом те
атре действительно нет усили
тельной аппаратуры. Но зал спро
ектирован так, что его акустика 
обеспечивает ровную слышимость 
с любого места.

— Ну, тогда будет жаркб...
•—Ты что, не знаешь? Наш театр 

оборудован системой кондициони
рования воздуха, действующей от 
артезианских скважин. И в зале, и 
в фойе, и в служебных помещени
ях всегда прохладно...

Служебные помещения. Совер
шим туда небольшую экскурсию 
вместе с автором проекта.

— Театр, — говорит Т. В. Ми-, 
лешина, ,— резко делится на зри
тельскую и сценическую части. 
Они не похожи друг на друга. В 
двух пятиэтажных «крыльях», рас
положенных по обе стороны слу
жебного входа, помещаются много
численные цехи — стиральный, 
красильный, пошивочный, столяр
ный. бутафорский. Здесь же раз
мещены помещения администра
ции, в том числе кабинет и фойе 
директора, артистические убор
ные, склады бутафории, мебели, 
декораций, «комнаты накаплива-

иия» артистов, в которых они ста
нут ожидать выхода на сцену.

Все это есть в любом театре, в 
том числе и в нашем старом. Толь^ 
ко в новом они будут гораздо удоб
нее и благоустроеянее. Сампс 
главное, конечно, сцена. Большая 
площадка — 24 на 18 метров. И 
актерам, и режиссерам будет про
сторно на этой площадке, размером 
с добрый приусадебный участок. 
Но дело не только и не столько в 
этом-.

— Сцена, — продолжает прюек- 
тировщица, — будет оборудована 
максимальной механизацией. Вра
щающийся барабан позволит быст
ро осуществлять смену сцениче
ских конструкций и даст постанов
щикам спектаклей много тех воз
можностей, о которых сейчас в 
Томске они могут только мечтать. 
Выездные фуры не только укоро
тят антракты, но и позволят поста
новщикам добиваться сложных 
сценических иллюзий. Сцена ос
нащается чрезвычайно развитым 
колосниковым хозяйством.

В одном репортаже тр>уд!то да
же перечислить все, о чем говорш- 
лось в этот день на аржитектурно- 
техническом совете. Члены совета 
обсуждали прюект просто и дело
вито. И в этой самой деловитости 
был залог того, что изменение ли
ца це.нтральной части нашего горо
да — дело совсе-м недалекого бу
дущего («Во вторюй половине бу
дущего года, — сказал, отвечая 
на вопрхх;, Л. Б. Сегал, — мастер
ская начнет выдавать чертежи»). 
Многое интересовало членов сове
та: противопожарная безопасность 
будущего теагрга и детали его от
делки, стюсоб подвески потолков в 
зрительном зале и размеры «му
зыкальной ямы», где будет разме
щаться оркестр (кстати, проекти
ровщикам решительно предложи
ли увеличить ее размер, чтобы 
там могли свободно размещаться 
по крайней мере восемьдесятюто 
музыкантов). Мнение было еди
ным: прюект театра одобршть пол
ностью, а над прюектом застрюй- 
ки площади попросить прюектирюв- 
щико-в поработать дополнительно, 
с тем чтобы были ясными детали 
окружающей застрюйки, а глав
ное, четко читалось назначение 
площади как места деконстраций, 
массовых празднеств и других на
родных торжеств.

...Первый праздничный спек
такль окончится. Публика подни
мется с мест, приветствуя арти
стов. Зал нового театра загрюмит 
от оваций. В этих аплодисментах 
будущих зрителей будет доля и в 
адрюс тех, кто спрюектирювал это 
великолепное, белоснежное здание 
— томский храм Мельпомены.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Вот каким он будет, Томский 
драматический театр!

Фото в. Рыбалова.

О б е л и с к  в  К о Л 0 9 1 И Н С К 0 И
в  субботу на центральной.усадьбе совхоза «Коломинский» состоя

лась торжественная закладка обелиска, посвященного памяти воинов- 
коломиногривцев, павших в боях с фмпизмом на фронтах Великой 
Отечественной войны. Памятную записку с рассказом о времени за
ложения памятника в специальном сосуде заложили в его постамент 
два совхозных плотника-ветерана Великой Отечественной войны 
П. Ф . Зворыгин и В. А . Торбеев. Н а закладке памятника выступи
ли ветераны войны, представители общественных организаций рай
она, пионеры. Многочисленные жители Коломинских Грив и окрест
ных населенных пунктов возложили к постаменту будущего обелис
ка много цветов. Памятник будет открыт в дни празднования 50-й 
годовщины Великой Октябрьской социалистической революции.

Р. И В А Н О В .

Советы

в р а ч а К 1 Д 0 М Л  В И Ш И Н О В
Все, конечно, знают, что для 

нормальной жизнедеятельности 
человеку необходимы прежде 
всего белки, жиры... И зачем 
бы, вроде, нам нужны овощи, 
в которых нет жиров и почти 
нет белков? Да и углеводами 
не все овощи одинаково бога
ты. В картофеле, например, 
углеводов содержится около 28 
процентов, в моркови, редьке, 
репе и свекле — всего 8— 12, 
а в капусте, помидорах и того 
меньше — каких-нибудь 3— 5 
процентов.

Но не правы те, кто думает, 
что овощи играют второстепен
ную роль в нашем питании.

Овощи — это прежде всего 
кладовая витаминов. Витамин 
«С », который участвует почти 
во всех жизненных процессах 
организма (а особенно велика 
его роль в окислительных про. 
цессах), мы получаем в основ
ном из овощей и ягод.

Больше всего витамина « С »  
в красном и зеленом перце. А  
в брюссельской и цветной ка
пусте его в два с лишним раза 
больше, чем в белокачанной. 
150 граммов цветной капусты 
полностью обеспечивают суточ
ную потребность человека в 
витамине «С ».

Р’азу1иеется, удовлетворять 
потребность организма в вита
мине «С » одним видом овощей, 
например, свеклой или капу
стой, не!дьзя. Чем разнообразнее 
ассортимент, тем лучше орга
низм снабжается витаминами. В 
овощах, которые окрашены 
в красный, оранжевый или 
желтый цвета, содержится 
еще и особое вещество — каро
тин. Из него в организме обра
зуется витамин «А » ,  который 
оказывает большое влияние на 
зрение человека. Кроме того, 
витамин « А »  поддерживает в 
здоровом состоянии кожу и сли
зистые оболочки, повышает их 
защитные силы в борьбе с мик
роорганизмами.

Источником каротина явля. 
ются щавель, листья петрушки, 
капуста, зеленый лук, салат... 
Особенно богаты им морковь, 
томаты, красный перец. 40 
гра.ммов красной моркови или 
150 грамгуюв помидоров полно
стью удовлетворяют суточную 
потребность в каротине.

Сырые овощи еще ценны и

тем, что ограничивают образо
вание в организме жира. Жиры 
образуются не столько из жи
ров пищи, сколько из углево
дов. А  сырые овощи как раз и 
снижают интенсивность превра. 
щения углеводов в жир.

Не менее важен для здо
ровья человека и инозит. Этот 
витамин обладает свойством ре
гулировать образование и, от
ложение жира, а также усили
вать работу желудка и кишеч
ника, Много инозита в капусте, 
горохе.

Исключительно велика роль 
овощей, как источников поступ
ления в организм минеральных 
веществ. Они играют важную 
роль в нормализации мйнераль. 
ного обмена.

В нашем питании обычно 
преобладают мясо, рыба, хлеб, 
крупа. В этих продуктах много 
кислых минеральных веществ. 
Между тем мы должны посто
янно поддерживать в организ
ме кислотно-щелочное равно
весие. Длительное питание про
дуктами, которые содержат 
кислые минеральные вещества, 
может нарушить это равнове
сие в сторону увеличения кис
лотности. А  это в свою очередь 
ухудшает течение обменных 
процессов и снижает защитные 
свойства организма к инфекци
ям. Овощи являются источни
ком поступления в организм 
щелочных, минеральных. ,ве- 
ществ 'и тем самым’ способству
ют нормализации . кислотно-ще
лочного равновесия. ■ . .

Большое • значение для .чело
века имеет, щелочной .; элемент 
— калий. Он ) усиливает выве
дение из организма жидкости и 
азотистых шлаков. ' Все овощи 
богаты калием, но особенно 
много его в картофеле, капусте, 
помидорах, брюкве. 300— 400 
граммов картофеля обеспечи
вают суточную потребность в 
калии. .

В овощах содержится незна
чительное количество натрия,, 

в том числе и хлористого нат
рия (поваренной соли). Это де
лает их полезныдга для людей, 
страдающих заболеваниями 
сердца и почек.

Все большее значение при
дают овощам в предупреждении 
атеросклероза. 0.ни обладают 
способностью снижать содержа

ние холестерина в организме, а 
> также выводить его.

■Трудно переоценить значе
ние овощей в процессе пищева
рения. Они усиливают деятель
ность желез желудка, причем 
они сохраняют эту способность 
независимо от кулинарной об
работки. Наибольши.м сокогон
ным действием обладает капу
ста, наименьшим — морковь.

Сырые, неразбавленные 
овощные соки — капустный и 
свекольный — возбуждают же
лудочную секрецию. Поэтому их 
рекомендуют людям с пони
женной кислотностью желудоч
ного сока. А  картофельный и 
морковный соки, наоборот, угне
тают желудочную секрецию. Их 
рекомендуют при повышенной 
кислотности желудочного сока.

Кроме того, овощи повыша
ют усвбяемость других состав
ных частей пищи, съеденной 
вместе с ними: белков, жиров, 
углеводов и минеральных ве
ществ. Как ни один другой 
продукт питания, овощи полез
ны всем здоррвым людям. Ис
ключение составляют щавель и 
шпинат, содержащие в'.большом 
количестве соли щавелевой ки
слоты. Их нельзя рекомендо
вать при нарушениях мине
рального обмена, желчно- и по
чечно-каменной болезни, при 
атеросклерозе. Раньше счита
лось, что -надо’ ■ ограничивать 
потребление помидоров. Эта 
точка зрения признана сейчас 
устаревшей, поскольку установ
лено. что • в помидорах содер
жится лимонная кислота, а не 
■щавелевая, как это раньше 
предполагали. Лимонная кисло
та, как известно, не обладает 
какими-либо свойствами, отри
цательно' влияющими на орга
низм человека.

Сезон свежих овощей насту
пил. С каждым днем их стано
вится все . больше. Человек ис
пользует для питания свыше 
70 видов различных овощей. 
В нашем меню должно .быть 
ежедневно не менее 600 грам
мов овощей вместе с картофе
лем. Причем часть из них надо 
есть сырыми.

Итак, не проходите мимо 
овощных магазинов и рынков. 
Пользуйтесь возможностью 
подкрепить свое здоровье.

А. РЯЗАНЦЕВ.

ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ПО ФУТБОЛУ
3 октяб ря  состоялЬйь сёМь мат

чей чем пионата СССР по ф утболу.
М оско вские  спа ртаковц ы  потер

пели пораж ение  от алм а-атинского  
«Кайрата» со счетом 0:1. М осков
ски е  динам овцы  одержали победу 
над та ш ке н тс ки м  «П ахтакором » — 
3:1. Со счетом 1:0 ф утболисты  
«А рарата» вы играли  у  м о ско вско 
го  «Л оком отива». В ничью  з а ко н 

ч и л с я , здесь матч м еж ду ф утболи
стами донецкого  «Ш ахтера» и т о р 
педовцами Кута иси  — 1:1.

Л уга н ска я  «Заря» со счетом 1:0 
победила одесский  «Черноморец». 
Л ен ин град ски й  «Зенит» победил 
ф утболистов «Кры льев Советов» из 
Куйбы ш ева со счетом 3:1. М инские  
динам овцы  и арм ейцы  М осквы  ра
зош лись м ирно — 1:1. (ТАСС).

СНОВА АЛЛА КУШНИР
СУБОТИЦА, 3 о ктяб ря . (ТАСС). 

В ице-чем пионка  мира по ш ахм а
там м о скв и ч ка  Алла К уш н и р  дву
мя победами в последних тур а х  
соревнований  претенденток на 
матч с Ноной Гаприндаш вили 
обеспечила себе единоличное л и 
дерство. При д оигры ван и и  партии  
предпоследнего — 16-го тур а  она 
победила р у м ы н к у  А. Н и ко лау  и 
имеет 12,5 очка . На второе место 
вы ш ла б а ки н ка  Татьяна Затулов- 
с ка я , которая вы играла в отлож е н

ной из 13-го тур а  па ртии  у 
М. М аркович (Ю гославия). У Зату- 
ловской  — 12 о ч ко в . Она оп ере ж а
ет недавнего лидера тур н и р а  ю го 
сл а вскую  ш а хм а ти стку  Т. Ш тадлер 
на 0,5 оч ка . При благоприятном  
стечении обстоятельств имеет воз
м ож ность  д огнать  лидеров В. Коз
ловская. У нее — 10,5 о ч ка  и од- 

' на отлож енная партия . Далее сле
д ую т В. Н еделькович (Ю гославия), 
— 10,5 о ч ка , А . Кислова — 10 (1), 
Н и ко лау  — 9,5, М аркович и А л е к 
сандрия — по 8 (1).

В «ГОРДОМ  О Д И Н О ЧЕС ТВ Е»
М осковейий «С партак», победив 

3 оитяв)5я у  себя ДоМа н о в о куз 
н ец ки й  «М еталлург» — 8:1, набрал

12 очко в  после 7 встреч и вновь 
остался в «гордом одиночестве» 
во главе тур н и р н о й  таблицы .

(ТАСС).

С Е Л Ь С К И Е  Б Е Г У Н Ы  Ф И Н И Ш И Р О В А Л И
В воскресенье спортивная обще

ственность Асина тепло встрети
ла на финише спортсменов сель
ского спортивного общества «Уро
жай», совершивших пробег по 
маршруту Кемерово —  Юрга —  
Томск —  Асино. Н а привокзаль
ной площади города была соору
жена импровизированная трибуна. 
На окраине города бегунов 
встретил почетный эскорт мото
циклистов. Капитан пробега кан
дидат в мастера спорта ССС Р  
в. .Балдин отдал рапорт секрета

рю Асиновского райкома В Л К С М  
Н. Голикову. На митинге выступи
ли Н. Голиков, заведующий отде
лом пропаганды и агитации райко
ма партии Г. Добрынин и другие. 
Затем председатель райспортсове- 
та Ю. Данилов вручил каждому 
участнику пробега приз —  хру
стальный кубок.

А . Ш Е В Ч Е Н К О .

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

том ский  ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

Сегодня — «После суда».
Начало спектакля — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Больш ой зал — «Судьба Золтана 
Карпати» . — 9-30, 11-20. 13-20,
15, 16-50, 18-40, 20-30, 22-20.
Фильм для взрослых.
М алый зал — «Судьба Золтана 
Карпати» — 9, 10-50. 12-40, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. Фильм для взрос
лых.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Подвиг» —
9, 11-10, 13-20, 15-30, 17-40, 19-50,
22. «Великое предвидение» — 
10-05, 12-15, 14-25, 16.35, 18-45,
20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Судьба Золтана 
Карпати» — 9-20, 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21, 22-40. Фильм 
для взрослых.
Зеленый зал — «Судьба Золтана 
Карпати» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.
Фильм для взрослых.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Д евуш ки  из Та- 
ка р а ц уки »  — 10, 11-45, 13-30,
15-15, 17-10, 18-55, 20-40, 22.25. 
Малый зал — «П р иклю че ни я  у ч и 
тельницы » — 11-45. 13-30, 15-15,

. 17-10, 18-55, 20-40, 22-25.
Для детей — «П ятнадцатилетний 
кап итан »  — 10.

«ПИОНЕР»
«От семи до двенадцати» — 9,
10-35. 12-10, 13-45, 15-20. «Верти
каль» — ]6-55, 18-35, 20-15, 21-55.

«СИБИРЯК»
«Ко товски й »  — 9-30. «В енгерский  
набоб» — 1 Ы 5 , 13, 14-45, 16-30,
18- 15, .20, 21-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Просто девочка,..» — 17-05, 18-25,
19- 40, 21-10.’ На удлиненном се
ансе — «Ритмы А ф рики» .

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ЧЕТВЕРГ, 5 о ктяб ря

18.30. «Идет подписка...» 18.40. «Го
лос свободы». (Песни Микиса Теодо
ракиса). 18.55. «На'соискание Государ
ственных премий СССР». Иллюстра
ция В. Горяева к «Петербургским но
востям» Гоголя. 19.15. «Наши гости». 
19.40. Экран — школьникам, 20.40. 
Новости. 21.00. Художественный 
фильм «Дни летные». 22.20. «Солдату 
без песен нельзя». Фильм-концерт.

Томскому участку треста «Урал- 
газстрой» на постоянную работу 
требуются: слесари-сантехники, ма
стера-сантехники, начальник произ
водственного отдела, дипломирован
ные газосварщики (средний зара
боток 200 — 250 руб.!, тракторист, 
разнорабочие, ученики слесарей.

Обращаться: г. Томск, ул. А л
тайская. 5, телефон № 2-44-08.

Трест «Томлесстрой» пригла
шает на работу в районы Том
ской области прорабов, мастеров 
и в аппарат треста в Томске — 
инженеров-строителей и старшего 
экономиста-фннансиста.

Обращаться: г. Томск, Кузнеч
ный взвоз, 12, отдел кадров.

МЕНЯЮ благоустроенную двух
комнатную квартиру в городе Бла- 
говещенске-ня-Аму’ре на равно

ценную или однокомнатную в го
роде Томске

Обращаться: г. Томск, rip. им. 
Фрунзе, 100, к Шороховой А. П. 
Телефон № 92-3-23.

МЕНЯЮ трехкомнатную благо
устроенную (кооперативную) квар
тиру в г. Тирасполе на трех- или 
двухкомнатную благоустроенную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться по телефону: 
2-56-55.

Томскому тресту «Скотооткорм» 
требуются для работы в откормоч
ных совхозах ветеринарные врачи 
и фельдшера.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 76.

Горремстройуправлению № 11 
срочно требуются ' кочегары на 
котлы «универсал-6».

Обращаться по адресу: г. Томск, 
ул. Алтайская, 2, отдел кадров.

2 - -1

Томская махорочная фабрика 
доводит до сведения всех сдатчи
ков махорочного сырья о том, что 
в связи с инвентаризацией на 
складах приемка махорочного 
сырья будет производиться с 20 
октября 1967 года.

Томскому обкому ДОСААФ 
требуются' бухгалтеры, шоферы- 
инструктора практического обуче
ния, кочегары.

Обращаться: г. Томск, проспект 
им, Ленина, 3, обком ДОСААФ,

2 — 1

Спортивному комбинату ДСО 
«Труд» срочно требуются для ра
боты в плавательном бассейне и 
спортивном зале гардеробщицы, 
уборщицы, медсестра.

Обращаться: г. Томск, пр. им. 
Фрунзе, 11, стадион «Труд», к ди
ректору.

том ский  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

имени В. В. КУЙБЫШЕВА
объявляет, что в четверг, 19 октября 1967 г., в 14 час. 30 

мин., в аудитории № 428 физического корпуса университета, на 
заседании совета по присуждению ученых степеней по физиче
ским специальностям Томского государственного университета 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кандидата физико-математиче

ских наук Котюковьш Ю. Н. на тему: «Исследование влияния 
анизотропных упругих напряжений на ферромагнитное резонан
сное поглощение в ферритах».

С диссертацией можно ознакомиться в библиотеке Сибирско
го физико-технического института имени В. Д. Кузнецова.

Томская школа-интернат глухо
немых детей № 15 приглашает на 
работу повара и техничку.

Обращаться: г. Томск, ул.' Дзер
жинского, 27.

2 — 2

Завод «Эмальпровод» пригла
шает на работу: учеников (мужчин 
и женщин), слесарей-ремонтников, 
электриков, жестянщиков, токарей, 
слесарей-монтажников, фрезеров
щика, грузчиков, уборщиц, шту
катура, аккумуляторщика, бухгал. 
тера-ревизора, дворовых рабочих, 
художника, инженера-механика, 
завхоза, нянь в детсад, буфетчиц, 
и кухонных рабочих в столовую, 
инженера или техника—теплотех
ника.

Обращаться: г. Томск, пр. имени 
Фрунзе, 240.

Томскому областному управле
нию связи на постоянную работу 
требуются: инженер по технадзору 
(с окладом 120 рублей), бухгалтер, 
ревизор (с окладом 107 рублей), 
мастер-строитель (с окладом 120 
рублей).

Обращаться: г. Томск, ул. Кры
лова, 21, в отдел кадров.управле
ния связи, телефон № 2-21-46.

3— 3

Строительно-монтажному управ
лению № 603 срочно требуются: 
стропальщики, экскаваторщики, 
трактористы.

Обращаться: г. Томск, улица
Красноармейская, 85.

2 — 2

Томскому лесотехническому 
техникуму срочно требуется ма
стер-инструктор по кузнечно-сва
рочному делу.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Карла Маркса, 22.

Завод резиновой.обуви пригла
шает на работу: инженеров-строи- 
телей, галошниц, электромонтеров, 
слесарей-ремонтников, сантехни
ков, уборщиц, мужчин и женщин 
для работы в цехах, бойцов в охра
ну, рабочих строительных специ
альностей.

■ Обращаться: г. Томск, улица
Карла Маркса, 7, отдел кадров.

2 — 2

На ш а д р е с
и телеф оны

Адрес редакции: npocneib  им. 
Ленина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря  
2-31 >19. секретариата ~  2-42<40;
отделов: партийной жизни —
2-52-23, пропаганды — 2-47-45,
промыш ленности. нефтегеологии  
и транспорта —  2-37-75, стро**« 

.гельства и песэ —  2-37-75. сель» 
снохозяйственного — 2.37-39. нау
ки и школ ~  2-42-46, советского  
строительства и быта —  , 2-37-77. 
писем и рабселькоровской сети —» 
2-37-38 и 2-31-47,' инф ормации —-  
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ
явлений —  2-37-36. стеиогоаф ист- 
ки — 2-52,02.

г. Томск, типография 
«Красное знамя».
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